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OFRECE HONESTIDAD - El candidato del PRI ofrece "absoluto resp-eto" a sus adversario_s 
- . 

Contienda en familia 

Que las campañas 
no se conviertan en · 

un torneo de diatribas 

Explica Marco Antonio León 
Hemández por qué no invitarla a su 

administración a opositores o 
ciudadanos sin partido 

Por Luis Gabriel ·osejo D. 

·El autopréstamo para 
comprar camionetas no 
erosiona nuestra 
moralidad: Sierra 

La diputada Martha 
Pérez Said, del PRD, 
se lleva la UMIC al PT 

Si este martes 1 de abril el Instituto 
Electoral de Querétaro no obj"eta el 
registro de los candidatos a la 
gubematura que lo solicitaron, el 
escenario político de Querétaro estará 
dominado por tres candidatos 
pertenecientes a ~na misma familia: 

· Femando, del·PRI, es hermano de José, 
candidato del PC, e Ignacio Loyola, del 
PAN, es esposo de una prima de ambos. 

. 
Por la fuerza del partido, la 
campaña del PRI habrá de 

ser exitosa: Fernando 

El martes 25 acudió 3l registrarse el ex 
líder del Senado-: La víspera, de manera 
sorpresiv¡t, se apersonó en el IEQ su 
hermano José, postulado por el Partido 
Cardenísta. Femando dijo que ante elJo 
entraría a "un proceso de reflexión" para 

. "tomar una determinación" respecto a 
- su propia candidatura. Días antes había 

dictio a la radio que lo que menos le 
gustaría era competir con su hermano, y 
se dijo ttlsµuesto a "resignar" su 
candidatura. 
· En tanto José Ortiz Arana dice a .El 
Nuevo Amanecer . que la contienda 
política será "de_ gran -nivel y de 
indiscutible civilidad", y sostiene que 
porsu·ética, moral y limpieza, Fernando 
"sería incapaz de agredir.a un her .. 1ano". 

Eri opinión del politólogo Gustavo 
Abel Hemápdez Entjquez, hermano de 
la Secre_tária .de Turismo y ex 
precan¡jidata del PRI a la gubematura, 
sostienequeJosé"eselmejorcandidato" -
pero "con el peor partido", lo cual 
repercutirá en sus posibilidades 

- electorales. 

Por Luis .Gnbriel. ósej.o Do-rnínguez 

STA 
+JOA por el PC +Femando dejó entreabierta la posibilidad de renunciar a 
la candidatura +Antepongo mis afectos a mis aspiraciones habría afirmado 

·desde antes de su candidatura + ¿ Quiénes son los beneficiados con JOA 
compi~endo? + ~esde luego que el PAN y el propio PC +Frentes partidistas 

El charape de 
Sombreret~ . 

r; 

Bebiéndolo se le 
qtúta a uno el miedo 
a la vida ... ¡unque al 
otro día se esté 
riendo la mgerte 

Agustín Escobar 
Ledesma 

IFE: en.1994 se 
registraron 950 
observadores; a 
3 meses de los 
comicios, no hay 
uno solo 

Octavio Paz 
y Carlos Salinas 

HECHAS 
BIEN LAS 
CUENTAS 

Entre el culto y ·1a grilla: la Semana Santa de 19?7, marcada por la ebullidón política. 

¡ · 



\. 

. { 
.? 

-~ 
i 

f 

1 
:i. 

. . . ' 

_..-.,.-.---.z---:EI Nuevo Amanecer de. Querétaro, 31 de marzo de 1997 

Comunidad 
+Tu p.-es~ncia es nii alegria 

Eduardo MendozaZaragoza 

Esta es la afir1!1ación ·ma,estra de 
Isabel de 'fa Trinidad, discípula de 

Teresa de Avila: TU PRESENCIA ES 
MI ALEGRIA. 

Porque al estar Tú en mí, -
Iñi corazón late de júbilo; 
mi boca br_ota palabras sonoras 
y mi cueipo vibra en silencio. 

CuandÓ dejé mi jarra vacía "" 
Tú la llenaste de álegria. 
Mi vida se convirtió en luz 

· y la luz iluminó al mtmdo. 

Permanece en mí 
y ha7; que yo permanez.ca en Ti. 
Entonces mi gozo será plenq: 
Un E'IERNO AMANECER. 

Señor M endoza: Cen ftmdamento en lo 
que dispooe el Artículo 27 de la Ley de 
Imprenta, así como lo dispuesto por el 
Artículo 14.2 .2 de la Convención 
Amencana de Derechos Hwnanos, en 
relación con el artículo 133 de la 
Constitución Política de los Estadoss 
Uilidos Mexicanos, solicito a usted se 
hagan y se publiquen las siguientes 
aclaraciünes en telación con la nota 
periodíst:icatirmada por el C. Luis Gabriel 
Osejo Domínguez, nota que se publica en 
la página 6 del número. 348 del periódico 
semanario El Nuevo Ama.necer de 

. Querétaro correspendiente a la semaña 
. del 17 al 23 del presente mes. · 

Fn el cuerpo de dicha nota y en el · 
apartado qu,e se titula "Jorge García 
Ramírez CCll FOA'', se asientan hechos 
que no exprC$811 la verdad, ccncretamente 
lQs siguientes: , 

aj "Haée casi dos años, el Notario 
Público y catedrático universitario, Jorge 
García Ramírez se encentraba éompa-. 
reciendo ante el pleno del Senado de la . 
República. Había sido propuesto por el 
ejecutivo, j~to con otros destacados 
abogados del país, para integrar la nueva 
Suprema Corte de Justicia de la Nacién, la 
de la reforma zedillista pués". 

"Al término de su presentacién, Félix 
Salgado Ma~edooio, el perredista. más 
temido de Xicoténcatl, preguntó al jurista 

Éditorial 
~ 

Un cuadro.inédito 
Más allá del morbo que por su prqJia naturaleza implica, la 
cmcwrencia de dos-hermanos en la competencia para elegir 
al próximo gobemadÜr de Querétaro es tm hecho insólito que 
dará a los siguientes tres meses up ingrediente descooócido 
que, -evidentemente, impactará en la cultura política de los 
quer.etanos. - . ·· 

Desde que inició el movimiento subterráneo para perfilar al 
sucesor de F.nrique .Buigos, en los drculos políticos oficiales 
la eventual candidatura de FernandoürtizAranafuevisualiZada 
como "natural" e incluso como la únicá ccn posibilidad de 
asegurarle al PRI W1 próceso interno sin fracturas, toda vez que 
el ex líder del Senado y ex presidente nacienal del PRI supo 
mantener su presencia prá~camente como jefe político en la 
entidad '· 

Después de p~ergar por varios se~enios su aspiracién y 
bajo los procedimientos tradicienales-<lestáPe en la ciudad de 
México, sin cmtienda interna abierta, y ccn la ineludible 
cargad~, elpriísta obtuvo la candidatura pero ha tenido que 

· enfrentar un hecho persooal y políticamente muy delicado: la 
aspiracién de su hermano José al . mismo carg;o, en una 
incursién para muchos aún no suficienteq;i,ente~explicada. Lo 
que tS.amos ya viYiendo exige de los' ciudadanos y de las 
organizaeienes políticas Wla ·actitud más atmta y cuidadosa. 

El correo sen1anal 

·Aclara Garcí~l Ramírez que no fue interpelado. 
por Salgado Macedonio y que no "regaló" 

una calificación a Yolanda ~.urgos 
,,, 

queretane; de· forma por demás grosera, 
que00mopodía garantizar la imparcialidad 
de llegar a la magiru-atura, a lo que García 
Ramírez ccntestó, palabras más, palabras 
menos que en ese lugar había dos.alunmos 
suyos, Sooia Alcántara Magos y el prüpio 
OrtizArana, que podían dax:testimooio de 
su rectitud y hcnestidad". 
ACIARACION: Jamás el sáíor Senador 

Félix Salgado Macedooio me hizo alguna 
interpelacién en mi comparecencia ante el 
Senado, por lo mismo, no pudieren darse 
los hechos expresádos en la nota. 

b) Centinúa fa nota en los siguientes 
términos: · -

"Ese mismo año, en la Facultad de 
Deredio, se corrió el rumor de que García 
Ramírez había recibido una llamada 

Respuesta del columnista 
Señor. director: Fnrelacién a la aclaracién, 
que coo todo derecho solicita el Notario 
Jorge García Ramírez, acerca de la 
anécdota que publiqué la seniana pasada, 
mepennito comentarle que tal fue narrada 
por una perscna de:maslado cercana a él 
que, además de t;atificar su versiOO., me 
manifestó que el día en que el abogado 
GarcíaRamírezcompareció ante el Senado 
de la República, se resintió severamente de 
su salud Cabesáíalar quelá fuente suplicó 
a este reportero "por el fuerte carácter del 
licenciado" que guardara plenamente su 
identidad ' 

Por lo que ve al segundo ptmto dé su 
n:iisiva, tal COJ)l<;> aclaré al principio de la · 
propia-nota y tal como menciena el profe:
sionista, sólamente se trató de un rumor y 
no de una afirmacién en la que se asmtaran 
hechos que no expresan la verdad como 
manifiesta categóricamente el abogado en 
su carta. De cualquier manera, quedo a 
disposición del abogado para ·cualquier 
tipo de aclaracién. 

Atentamente 

Luis Gabriel Osejo Do~guez 

telefónica del gobernador Burgos ·García 
para peQirle que aprobara a su hija en la 
materia de Derecho Laboral y que se había 
negado termirrantemente". 

ACIARACION: Falso totalriiente el 
citado rumor. Ef ect.ivamentefuemi alumna 
en lá materia de Derecho del Trabajo I m 
la Escuela de Derecho de la Farulta'd de 
Derecho de la Uiliversidad Auténoma·de 
Querétaro, la hoy licenciada en Derecho 
Y olandaB1ll'g0>Hemán~z, estudiante que 
demostró dedicación. constancia y 
aplicacién en el estudio, cualidades que le 
dieren derecho a ser aprobadaporpromedio 
en la materia que le. impartí, es decir, no 
realizó examen final para acreditar dicha 
materia, opcién_ que poquísimos alumnos 
obtienen, por lo que coosidero de justicia · 
dtjar constancia de lo anterior a efecto de 
salvaguardar en relacién coo los datos 
centenidosenlanotaqueaclaro,elprestigio 
del Gobernador y de su hija.-

Agradeceré su atenci,én y la publicacién 
, de .estas aclaracienes. 

Atentamente 

Lic. Jorge Garáa Ramírez 
Notario Público Número 22 

Av. Madero Pte. 84 
Querétaro, Qro. 
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FOA, eliminado por el grupo dominante¡ "fue castigado con un premio" 

-. José, ''elmejorcandidato ... 
. con el peorp~rtido'': Gustav·o Hemández 

Repercutirá en sus posibilidades electorales 

Por Cristina Renaud 

- Mi opinión en torno a Fernando y José 
Ortiz Arana sigue siendo la misma. En este 
asunto no soy ni he sido ñeutral, mi simpatía · 
por José es ampliamente conocida, pero hoy, 
desafortunadamente para José, es el mejor 
candidato con't:I peorpartido ... y esto podría 
ser un impedimento para sus posibilidades 
electorales. 
Habla el pQlitólogo queretano Gustavo Abe! 

Hernández Enríquez, el hermano de la ex 
precandidata Silvia Hernández, el analista 
que destapó al hermano del hoy candidato 
oficiar del PRI a la gubernatura. 

- Estoy convencido de sus cualidades 
pero una cosa es ser el mejor candidato y otra 
es que pueda ganar, porque a veces con..el 
mejor candidato se pierde, porque las 
estructuras partidarias, las condiciones de 
cultura política y los compromisos objetivos 
no permiten que esas personas pudieran 
triunfar. Y esto Jo hemos visto a lo largo de Ja 
historia política contemporánea de México, 
cómo pésimos candidatos con antecedentes 
negativos a lo largo y ancho del país han 
resultado triunfadores y éste podría ser el 
caso de Querétaro. 

"Con esto no quiero decir que Fernando 
Ortiz Arana tenga. esos antecedentes; al 
contrario, creo que la lógica· del poder lo ha 
llevado a una candidatura que podría resultar 
triunfadora, aunque el hermano sea el mejor 
candidato. José es el mejor porque répresenta 
el verdadero cambio, Fernando representa el 
stablishment. José tiene una visión de la 
historia, entiende que los tiempos son 
distintos, que han cambiado. Por eso ha 
decidido su postulación aún por el partido 
más débil o con menos prestigio, incluso 
desprestigiado,comoese!PartidoCardenista. 

El PRI ya no representa ningún cambio, José 
representa el cambio pero el Partido 
Cardenista puede no ayudarlo. 
- ¿Considera que Fernando Ortiz Arana va 

a cumplir su ¡promesa de retirarse de la 
contienda electoral ahora que su hermano 

·José ha sido postulado al mismo cargo por el 
Partido Cardenista? 

- En el caso de que esa afirmación fuera 
cierta, porque la he leído en Ja prensa pero no 
me consta, pues siendo congruente debería 
renunciar a su candidatura. Pero conociendo 
al PRI se me hace dificil que pueda hacerlo, 
porque los argumentos van a ser la disciplina, 
la salvación de la patria -en este caso dc:l 
estado--, la lealtad que le debe a las 
instituciones, etcétera, y luego el aparato 
publicitario que va a señalar que eso no sería 
lo adecuado, porque desde el punto de viSta 
de su propio partido él es el tt!!_e garantiza las 
posibilidades de triunfo. Así, para ét es un 
problema moral entre sostener lo que sé dice 
que dijo o aceptarla disciplina del partido. Ya 
19 veremos en los ~róximos días. 

"Si se retirara se ganaría el respeto de sus 
conciudadanos, aunque no ganara la 
gubernatura por desecharla bajo esa 
situación. Si no lo cumpliera podría ganar la 
gubematura pero nunca tendría el respeto de 
sus conciudadanos y sería un gobernador 
sin palabra". .,,, 

En opinión derfornández-Enríquez, un 
eventual retorno de Fernando Ortiz Arana al 
liderazgo del Senado "francamente no lo creo 
posible", además de que "sería ver
daderamente dificil para él, pues ¿quién le va 
a hacer caso?". De acuerdo con ' '.los 

·académicos y los entendidos en la materia", 
aña~e, la designación de Fernando fue una 

Emptesas encuestadoras g.eneran desconfianza en electorado 

En 94 se registraron 950 observadores 
electoral.es;. a tres meses de los comicios 

n~ se ha registr~do ninguno: IFE 
Por José Armando Noguerón Silva 

\ 

En el párrafo 3° del artículo número 5 del 
Código Federal de Instituci.ones y 
Procedimientos Electoral e~ (C.ofipe ), se le 
otorga al ciudadano mexicano la posibilidad 
de convertirse en'observador electoral, que 
·'no es otra . cosa que · un ciudadano que 
solicita su acreditación para estar presente 
en los actos de preparación y desarrollo del 
proceso electoral, así como también en el día 
mismo de los comicios", afirmó en entrevista 
con E/ NuevoAmaneeer José Manuel Sabino 
Sánchez, vocal ejecutivo de distrito por el 
Instituto Federal Electoral. Cabe señalar la 
división electoral a nivel federal del estado de 
Querétaro en 4 distritos, de los cuales, el 
designado como 03 está a cargo de Sabino · 
Sánchez. 

"El observador electoral vigila todas las 
actividades que se realizan e~ el proceso, 
desde la instalación de la casilla, el desarrollo 
de la votación, escrutinio y cómputo,fijación 
de los resultados en el exterior de-la casilla; 
hasta fa lectura de los resultados en el consejo 
distrital, Ja recepción de escritos de incidentes 
y protesta, y el informe que brinde cada uno 

al secretario ejecutivo del IFE o a los 
consejeros locales y distritales", señaló · el 
funcionario. · 
-¿De dónde toma el IFE la idea de implantar 

.. observadores. electorales en México? 
-Recordemos que esta es una figura que 

surge oficialmente como tal en México en 
1994.Fueronaprobadosen lareformaelectoral 
de 1993, sin embargo ya existían enfunciones · 
desde las elecciones de 1991, sólo qJJe para 
ese.entonces no tenían una pre'sencia formal 
y-relevante. Para 1994 había ya al menos un 
observador por casilla electoral. 

La ONU ha venido trabajando con 
observadores desde hace muchos años, los 
cuales no son sólo electorales, sino que 
también cumplen otras funciones. En México, 
esta organización munqial asesoró al IFE 
para que impartiera cursos y materiales. 

-¿A qué responde la implantación de 
observadores electorales? 
-Los observadores son establecidos para 

dar mayor .credibilidad a Jos comicios y a los 
organismos electorales en México. Así se 
resuelven las desconfi<1nzas. En 94, por 

maladecisión,porqueélhabríasidounfuerte · 
. candidato del PRI a la gubematura del Distrito 
Federal -habría sido mucho mejor que 
Alfredo del Mazo. En esta lógica, ganando· él 
la gubernatura del DF, sería automáticamente 
candic,iato a la presidencia de la República". 

De esto se desprende, evalúa el politólogo, 
que la postufacion de Femando para · 
Queretaro "es una forma de eliminarlo de Ja 
competencia nacional ya que sería mu y dificil 
que desde una gubernatura pudiera saltar a 
lapresidenciadelaRepública,éomotambién 
sería muy dificil que la dejara para poder ser 
secretario de Estado el año 2000; según todos 
los diarios nacionales él no está contemplado 
dentro de las posibilidades del grupo · 
dominante, por lo cual había que eliminarlo al 
modo del sistema priísta, que es castigándolo 
con un premio. En este caso el castigo y el 
premio van juntos". 

En tanto, la candidatura de José por el 
Partido Cardenista "es un acto de congruencia -
del propio José, a quien con anticipación se 
Je señaló lo que I~ iba a pasar dentro del PRI 
y al que le dijimos qui1mes nos interesamos 
por esto, y que se publicó, que lo único que 
esperábamos después de que fuera 
desechado por su partido es que aslimiera 
una actitud digna. Y al postularse, aún sin 
posibilidades de triunfo, la está asumiendo". 

Hernánd_ez Enríquez señala que el PRD 
cometió un error: al desechar a alguien con el 
cual hubiera podido ganar, y en su Jugar 
poner a una persona que no tiene ninguna 
posibilidad de triunfo. Esta incongruencia 
les va a costar la posibilidad electoral, como 
les costó-en Morelos, donde quitaron a la 
candidata natural para Cuemavaca y 
finalmente el PAN se levantó con el triunfo". 

ejemplo, los· observadores electorales 
reportaron que las eleccionesse realizaron en 
un marco de total legalidad y su trabajo fue 
del todo satisfactorio. En este año esperamos 
un incremento de participación ciudadana en 
este rubro. 

No hay límite de observadores electorales. 
En una casilla pueden estar ·todos los que 
deseen acreditarse. Cualquier ciudadano 
puede estar seguro de ser acreditado !>i ·cumple 
con Jos requisitos: ser ciudadano mexicano 
en pleno goce de sus derechos civiles 
políticos; no ser ni haber sido miembro de 
dirigencias estatales, nacionales o 
municipales de algún partido u organización 
política en los últimos tres años; no ser ni 
haber sido candidato a algún puesto de 
elección popular en los últimos tres años; y 
la '!Sistencia a los cursos de capacitación que 
imparte el IFE. Nosotros no investigamos y 
creemos de buena fe en los datos que el 
ciudadano nos proporciona. Sin embargo, si 
algo es-muy notorio, como podría ser el caso 
del dirigente de algún partido político, se Je 
niega la acredítación. Cabe aclarar que el ser . 
sólo sünpatizante de algún partido no impic;e 
el desempeñ0 de funcion~s de observación 
electoral. El hecho que restringe es el de ser 
dirigente. Los informes de cada observador 
en hingún caso tienen efectos jurídicos sobre 
el proceso electoral. 

A diferencia de los fuJtcionarios de casilla, 
al solicitar la acreditación y obtl!nerla, yo creo 
que lo menos que puede hacer el ciudadano 
es desempeñar su labor. No existe ninguna 
sanción para aquel que se acredite y no se 
presente. Pase a la pág. 11 

¡Hay cada cosa! 
Osear Sal&s Gómez 

Hoy 25 de marzo me enteré por 
mediodelnoticieroPanorama(tacera · 
edición) de Radio ACIR que FOA" 
declaró disponerse a \Dl periodo de 
reflexión acerca de sostener o no su 
candidatura al gobierno de Quer~taro 
postulado por el PRI. Lo antc:rior en 
virtud de la postulación de Un partido 
cardenista en favor de JOA 

Considero que sería múcho el 
crecimiento que tendría el capital 
político de FOA si se retirase. Nadie 
podría poner en la más 4gera tela de 
juicio la firmeza de sw declaradas 
convicciones familiares. Quedaría 
como \Dl hombre de palabra a carta 
cabal, para homar un valor de altísima 
estima en JDJestra sociedad: la familia. 

Dado el capital político que ha 
sabido acumular a lo largo de su 
carrera, continuaría seguramente con 
\Dl lugar preeminente en la política 
nacional, sin desca; tar sus 
pi-etemiones estatales. El blanquísimo 

. guantazo que le daría a JOA, hablaría 
de su finura política, lo cual dejaría a 
aquél como el "male" de la escena. 

Además el teatrito del "malo" casi 
se quedaría sin foro pues ya no habria 
"bueno" que le hiciera contrapeso. 
Un "Drago" sin un ·"Rocky" nada 
más le resta. perseguirse su propia 
cola, y eso a nadie entretiene. 

El guantazo al ""malo" seria mortal, 
porque todos sabemos que además 
de "malo" será perdedor, ya que si 
todos los partidos .morralla en . 
Querétaro tienen una estructura de 
naipes, esos cardenistas que postulan 
a JOA, ni a naipes llegim. 

En virtud de la anterior 
característica,- un consejo y una 
advertencia a los proveedores de 
servicios para las campañas políticas: 
apliquen a raja tabla el principio de 
"chivo brincado, chivo pagado", y 
pagado en efectivo, con los billetes 
bien extendidos, no en fajo . Bajo 
ningún pretexto, explicación o 
justificación reciban cheques 
personales, mucho menos endosados. 
¡No hagan méritos esperando déspués 
una compensación! Una campaña 
política es una empresa efimera. Si 
para el día de la votación no les han 
pagado, ya los bailaron, y después ni 
los conocen. L.os que se dijeron 
integrantes del equipo de campaña ya 
habrán desapareciao. Esto lo apunto 
por la lástima que ya me están dando 
quienes estén aportando material y 
trabajo para las publicaciones 
cardenistas. En caso de qtJe FOA 
decline su candidatura, existe un casi 
neurótico de la política y el trabajo 
qw viene stn:nando esfuerzos desde 
hace más de cuatro años, y qí.1e ya 
tiene la campaña más lista y puesta 
que el prestigiado senador. En el frente 
gubernamental el tricolor poco sudaría 
y se aoongojaría. Donde seguramente 
tendría arrepentimientos seria en la 
secretaria general de su CEN pues su 
anterior operador de mañas, triqui
ñuelas, golpes bajos , movidas de 
tapete y otras imprescindibles 
habilidades políticas de baja estofa 
estaría muy atinado · en la sierra para 
hacer no tan sólo morder el polvo al 
"malo-perdedor", sino dejar aquellos 
lares en la más ~ escasez de 
majada. 



~ El Nuevo Amanecer de Querétaro, 31 de marzo de 1997 

~~-----.------..;.__....;___.__.__.__.__.~-------------------------------------,~-------
«Ser candidato del Partido Revolucionario 
Institucional significa un compromiso con mi 
partido, con el pueblo de Querétaro. Este es 
mi origen y este_ ¡;s mi destino». Es Ma:co 
Antonio León Hea;iández quien, en entrevista 
para El Nuevo Amanecer, se refirió, entre 
otras cue~iones, a su trabajo partidista, a sus 
tropiezos ·políticos, a su estrategia política 
para llegarle al electorado queretano y a las 
posibilidades reales para alcaniar el triunfo. 
Esta es la entrevista: 
-Doct~r, ¿facilitó su candidatura el hecho 

de haber sido dirigente local del PRI? 
-No. En la dirigenéia del partido nos toca 

solamente dirigir; los que hacen el trabajo 
real, de base, son losdirigentesde las colonias, 
de las seccionales, de los sindicatos, de los 
mercados y de las organizaciones _de 
profesioitistas. Toda esta gran cantidad de 
militantes s0n los que hél!l hecho este esfuerzo 
y yo simplemente soy el beneficiario de su 
trabajo, yo llego a ser candidato gracias al 
esfuerzo de todos ellos. · 
-¿En qué le afectó la muerte de su señora 

madre y dos días después ser nominado 
candidato? 

-La vida tienen que seguir. 
Lamentablemente no le da a uno tiempo de 
muchas cosas. El partido, en este momento, 
no me ha dado tiempo ni de llorarle, ni de 
rezarle a mi madre lo que yo quisiera; tampoco 
me ha dado tiempo, el partido, de disfiutar mi 
candidatura porque me tiene en tareas de 
cohciliaci-ón y en la búsqueda de consensos 
para todos los cargos c:le eleccion popular en 
el estado. Es una realidad que hay que 
afrontar, es el momento de sacar el coraje y 
hacer las cosas con mayor ciudado, con 
mayor atención. 

LOS TROPIEZOS 

-¿Quésignificaparaustedelhechodehaber 
perdido en dos ocasiones la nominación para 
contender por una cuml legislativa y hace 
tres años el liderazgo de la bancada priísta en 
el Congreso Local?· . 

- Significa que me he consolidado en la 
formación de partido. El político se hace 
lentamente; es una profesión que re.quiere 
precisión de cirujano; requiere irse formando 
muy despacio. La política no es una carrera de 
velocidad, es una carrera de resistencia. 
Cuando uno se · va formando dentro del 
partido, entiende ·qu~ tiene aspiraciones 
políticas pero sujeto a las aspiraciónes del 
partido. Yo siempre he antepuesto a mis 
intereses, los del mi partido que hoy consideró 
que el cuadro que debía contender por la 
pr<-:sidencia municipal era yo y acepto la 
nomitjación.con la misma disciplina y con la 
misma institucionalidad que · he aceptado 
cuando el PRI ha considerado que no debo 
ser yo el que contenga por los cargos de 
elección popular. 

LUSI'RATEGIA 

Habla el político que se propone presidir el 
Ayuntamiento de la capital queretana: 

-En 26 años que tengo de militar can el 
partido, he'tenido la oportunidad de recorrer 
el municipio varia$ veces. Conozco todo el 
territorio del municipio no solo en cuanto a 
las cifras o en cuanto a los números. Conozco 
completamente todas sus comunidades y 
todas las colonias del estado: 760 km2, 94 
comunidades rurales, al menos datos oficiales 
245 colonias urbanas, pero hay algunas mas 
que no están r_egistradas. Los datosdeHNEGI 

· nos hablan de prnquito más de 550 mil 
habitantes y el padron electoral es de 330 mil 
electores. He tenido oportunidad de vivir las 
angustias de la población, sus desespe- · 
raciones y, en muchas ocasiones, de ir 
buscando y de ir encontrando soluciones a 
sus problem~. Volveré a iniciar el diálogo 
reciente con la gente para ir estableciendo 
sus propuestas aunque, de alguna manera, la 
experiencia me ha llevado a saber cuales son 

. sus problemas. 

Error, que nos confiemos en la fuerza de Fernando, 
· · advierte Marco Antonio León ~ 

"La gente pide seguridad, obra pública, 
servicios públicos. También, nos pide, que 
analicemos un gran tema que es la recreación, 
el bienestar. Que el municipio coadyuve en 
una serie de programas de deporte, cultura, 
salud y ·vivienda. Pero también Querétaro 
quiere que el ayuntamiento tenga una serie 
de atributos indispensables; honestidad, 
trato sencillo y humildad con la gente que 
más lo necesita. Mi profesión me lleva a que 
todos los actos del ayuntamiento que 
encabezaré deberán ser actos jurídicos, 
apegados a derecho, c_on respeto a derecho. 

"TamQién abordaremos el gran problema 
que es el hecho de que el presupuesto del 
municipio sea rebasado por las necesidades· 
de la población. Por ello, tenemos que buscar 
mucholaparticipaciónsocialenlosejercicios 
de solidaridad entre los que mas tienen con 
los que menos tienen>>. 

'ELAMBULANf AJE 

-¿Cómo enfrentaría alfenómeno del 
comercio ambulante? 
-Los comerciantes ambulantes del estado 

son víctimas de la crisis económica; son 
desempleados que se han dedicado al 
comercio informal, que no encuentran 
ubicación. Son gente que buscan, a traves 
del comercio, el sustento, el ingreso para que 
sus faffiilias vivan con dignidad. Esto es algo 
que la sociedad debe entender en su conjunto. 
La primera solución tendría que ser buscar 
espacios entre todes, en donde pueda 
desarrollarse esta clase de comercio; 
establecer ha~ía _donde van los . polos de 
desarrollodelmunicipiodeQuerétaro;quiénes 
son los creadores del proyecto de infra
estructura y empezar a hacer un proyecto 
donde pueda deszrrollarse este comercio, 
con. t0da la racionalidad y con todo el apego 
ala ley. 

No caeremos en actitudes autoritarias o de 
prepotencia y usar la fuerza pública en su 
contra por el simple prurito de que afean la 
ciudadodequedañan la imagen. El problema 
es mas serio. Y la solución la encontraremos 
también con el dialogo racional de los 
comerciantes, pero sin caer en el chantaje. La 
autoridad no debe caer en el autoritarismo 
pero tampoco el comerciante podrá caer en la 
presión, ni podrá amagar a la ciudadanía. El 
derecho, lo he dicho en muchas oe(\Siones, 
no es negociable. No podemos poner de 
rehén a las grandes mayorías o al propio 
derecho. 

Una vez que encontremos la solucion 
adecuada, invitaremos a los compañeros 
comerciantes a que le entren.a ésta que es la 
posición ideal. Si a ellos, por alguna causa, 
no les convence esa solución, habrá que 
buscar otra en el consenso con la sociedad 
y acatarlo siempre que esté respaldado en el 
derecho. 

EL CONSENSO 

-Doctor, habló de consenso, ¿cómo lo 
aplicará? 

-Mira, en un pais democrático como d 
nuestro no hablamos de unanimidad, eso es 
característico de los regímenes autoritarios. · 
Nosotros tenemos que lograr la unidad de los 
queretanos en lo esencial y, con base en ésto, 
ofrecerle a la ciudadanía un ayuntamiento 
que le hable con la verdad; que se someta a 
su crítica y a su control mediante su 
fiscalización en todos los actos en . el 
presupuesto y en las politicas publicas. Con 
la sociedad buscaremos priorizar las 
necesidades y no hacer obras públicas o 
servicios que no sean necesarios; ni gasto . 

Por Luis GabFiel Osejo Dom í n9uez. 

superfluos, ni caprichosos ni con carácter 
populista. Buscaremos una estricta pla
neaciónmunicipal donde participe la sociedad 
entera; buscaremos que la sociedad h~ga las 
tres fases del' gobierno: participar en el 
diagnóstico del problema, quedetemine cuál 
esfa sorución y que la ejecute. Si nosotros lo 
hacemos estaremos logrando el inejor 
consenso posible. 

-¿Qué papel juegan las mujeres en su 
propuesta? · 
-Unomuyimportante,peronosóloporque 

representen más del 50 por ciento del padrón 
electoral. La mujer queretana ti ene una mayor 
idea de los problemas de la ciudad porque 
comomadre,hermanaohija,eslaqueresiente 
los problemas de transporte, de servicios 
públicos, de abasto. Ellas son las 
responsables de esto y por ello tienen un 
pulso más claro de lo que sucede, de 'lo que 
pasa. ·Por eso tenemos que atendeHas de 
forma especial y hacer algo todavía más 
importante: infegrarlas a los proyectos de 
gobierno. Porque la mujer, y la población en 
general, queremos más sociedad y menos 
administración,esdecir, más pueblo y menos 
burocracia. · • . 

LOS PRIIST AS 

-De acuerdo a su discurso de. la semana 
pasada, donde tomó protesta, los cargos. 
públicos serán solo para los priistas, ¿no será 
limitar a aquellas personas que aunque no 
pertenecen a su partido, están suficiente
mente capacitadas para desarrollar una_ 
función pública? · 

-No. Significa, primero, confiar en los 
militantes del partido; reconocer que las 
mejores mujeres y los mejores hombres son 
los que militan en el PRI. La prueba de ello es 
Fernando Ortiz Arana. No negamos la 
participacion dt; la sociedad, en lo que no 
estamos de acuerdo es que en los consensos 
de gobierno y en la solución de los problemas 
se ponga al partido hasta atrás, que no se le 
tome en cuenta porque son de casa. 
-Entonces, ¿no habría lugares para quien 
pertenezca a otro partido que no sea el suyo? 
-Seria un contrasentido que integraramos 

a gente de la oposicion o sin militancia 
cuando uno de los objetivos del pattido es 
luchar por el ejercicio del poder. 

FERNANDOORTIZARANA 

-¿FOA es mancuerna de lujo para esta 
contienda -electoral? 

-No me considero su mancuerna. 
Fernando Ortíz Arana es un candidato 
excepcional. Con el trabajo de Enrique Burgos 
García y .et de Jesus Rodríguez Hemández, 
que es extr-aordmario en las colonias y en ias 
comunidades y redondeando con las 
fórmulas de los candidatos a diputados 
locales y a ,regidores. Sería un error de 
cualquiera de los candidatos confiarnos con 
la fuerza de Femando porque la sociedad 

. queretana no emite su voto de m_anera 
visceral. La sociedad, por el alto nivel de · 
cultura que tiene ei;t comparacion con otros 
estados de la República, emite votos
racionales. Por eso identificamos af elector 
con inteligencia, donde no le convenza un 
candidato, va a votar por el dé otro partido. 
Como señalé, sería un error tratar de confiarse 
con esa estela política .que tienen nuestro 
candidato porque cada uno somos una 
individualidad. Tenemos autonomía e imagén 
propia ante la opinión publica. Un abrazo de 

Fernando, un saludo o una frase ayuda por 
supuesto pero no para poder cambia!' nuestra 
imagen. -

SUCAMPAÑAYELDEBATE 

-¿Cómo va a ser su campaña? 
-Respetuosa. Y elaborada por el comité 

municipal de mi partiqo que encabeza Sergio 
Bailleres. Me sujetaré al esquema que ellos 
diseñen, a su estrategia, formas, tiempos y 
modos. 

-¿Está dispuesto a debatir con sus 
advel'Sarios políticos?, 

--Claro, por supuesto. Siempre lo hemos 
hecho a través de losmediosde comunicación. 
Es la confrontación diáriade ideas. También 
lo haremos en los foros. No tengo ningun 

. temor de debatir, lo haré en el momento que 
me lo diga mi partid . Lo (!ruco.que pediría es 
que el debate se lleve á cabo con respeto. Que 
no Se< busque lucrar oon. lo~ problema5 de 
México; que no se busque cachar votos; que 
no caigamos en el insulto, la difamación, la 
diatrib(l. Que esté lleno de ideas y de 
soluciones a los problemas. No entrar en un 
torneo de diatribts porque tal parece qúe se 
trata de demostrar quién es el peor. 

LASENCUFSfASYELPAN 

. - La encuesta heeha por la UVM hace un 
mes le da al PAN una ventaja mínima en el 
municipio, ¿significa algo para usted? 
-No creo en esaencuesta·porque la hizo 

la UVM con una empresa que no me queda 
claro quiénes son sus socios. Por otra parte, 
las elecciones se ganan con votos y no con 
encuestas. Si nossujetaramosa los resultados 
de éstas, entonces no tendríamos porqué 
hacer elecciones. Son parte de la realidad 
política, tienen su valor pero no es un valor 
definitivo ademas de ser una encuesta ttecha 
para el candidato a gobernador del estado, de 
tal suerte que disentimos de sus resultados 
pero los respetamos 
-¿Qué significa para usted el hecho de que 

Acción Nacional esté ganando, en los últimos 
años, los municipios donde se asientan las 
capitales del País. un ejemplo reciente, 
Cuemavaca? 

· -No hay temor. Yo respeto la realidad del 
estado de More los y larealidaddel municipio 
de Cuernavaca. Lo único que tenemos que 
envidiarle es el clima de la eterna primavera 
pero fuera de eso es una relaidad diferente, 
son circunstancias, lugares y momentos bien 
diferentes. El municipio de Querétaro no se 
va a ganar con antecedentes, se va a ganar 
con votos y no porque se haya ganado en un 
número de municipios: Las elecciones o se 
pierden o se ganan; .en ningun lado los 
triunfos o las derotas son para siempre. 

ELOFRF.CIMIENI'O 

-¿Por qué el ciudadano puede votar por 
Marco Antonio León Hernández ? , ¿ qué le 
ofrece? 
. -Con respeto y con humildad pediría su 

voto. Ofrezco un ayuntamiento honesto y la · 
mejor prueba de la honestidad es someterme 
al sistema de fiscalización que me diga la so
ciedad. Ofrezco mejorar losseviciospúblicos, 
desarrollarlos con calidez, es decir, entender . 
que cuando se recoge la basura nQ es simple- • 
mente el hecho sino que atrás de esto hay 
seres humanos a los que se lesesta_sirviendo. 
Estomeparece,esprioritario,esfundamental. 
Entender que tratamos con seres humanos. 
Ofrezco darle sentido social a la obra pública, 
cuidar el nivel de vida . de los queretanos. 
Ofrezco atención a la sociedad en general. 
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. Con 9 meses, de ventaja, el ex priísta 
"se encontró" con el PC 

Por su etica, mQraly-Iiínpieza, Fernando ser~a 
in~apaz de agredir; a un hemano, expresa José.· 

Por Luis Gabriel Osejo Domínguez 

Después de renunciar al Partido 
Revolucionario lnstitucional, de 
haberpartieipado como candidato 
externo en el fallido proceso 
perredista y de asegurar, hace unos 
meses, que su organización, Efecto 
2000, se traruformaría en un partido 
regional, José Ortíz Arana fue 
registrado la semana pasada por el 
Partido Cardenista ante el Iñstituto 
Electoral de Querétaro - para 
~ontender - por la gubemátura del 
e&tado,estepróximoseisdejulio.El 
ahora candidato habló para El 
Nuevo Amanecer, entre otras 
cosas, de las razones que lo 
movieron a participar por ese 
institutopolítico,de la relación que 
guarda con su hermano Femando, 
de su precandidatura µerredista y 
de las estrategias políticas que 
seguirá en su campaña. 

-Hace tres semanas manifestó, 
en un rpeÍlsaje transmitido por 
algunas radiodifusoras de Celaya, 
que ya no buscaría pai:ticipar corno 
candidato, ¿ porqué modificó sus. 

_ intenciones? 
- De entrada, en la politica no 

hay nada definitivo. Si quisier,amos 
ubicar la naturaleza de la.politica, 
diríamos que esta actividad está en 
permanente cambio; es un fluir 
constante y en este marco de 
circunstancias y de factores 
nuevos, hubo el encuentro entre el 
Partido Cardenista y Efecto 2000 y · 
se dio nuestra candidatura 
-¿Por qu_é el PC, después de 

haberla buscado en el PRI y en el 
PRD? 

-Las circunstancias son esas. 
Fue un encu_entro. Nos encon
trarnos, vimosqueeraposiblesumar 
esfuer,zos para luchar por la 

·-canElidatura al gobierno del estado 
·Y hubo· coincid"encias funda
mentales en esta búsqueda para 
servir y para luchar por un cambio. 

-¿Qué sucedió en el PRD?: ¿por 
qué no se. dio su .candidatúra por _ 
ese partido? ·· 

-El PRD lo ha anunciado 
públicamente. Ellos cambiaron la 
d~cisión. I:Iubo -una pfi-mera 
definición de Consejo aceptando a 
tres candidatos externos y después 
cambiaron por un interno. 
-Pero ¿cuál es su opinión respecto 

·de ese repentino e impredescible 
cambio de señál·es? 

-Respeto totalmente su 
decisión. 

- Entre la élase pol\tica 
subterránea se manejó que fue 
precisamente-su hermano Fernando 
quien interfirió su precandidatura 
en el PRD, ¿qué piensa? . 

-No lo creo. No lo creo, 
precisamente porque pienso en la 
ética, en la moral y en la limpieza de 
Fernando. Sería incapaz de agredir 
a-un hermano.-

- Hablando de Fernando Ortíz 
Arana, por primera vez en la historia 
de la política mexicana, dos. 
hermanos se disputarán el voto de 
los ciudadanos, .¿qué podemos 
esperar los elec~ores de esta. 
contienda? 
-Será una contienda de un gran 

nivel, de una si:an altura y de 
indiscutible civilidad, no solamente 

·con mi hermaqo sino con todos los 

candid~tos. Estaremos demos
trándole af pueblo de · Querétaro 
que querernos realmente cambios y 
que practicaremos la política como 
-compromiso fundamental; con los 
valores de fa ética y entepdida como 
la tarea más noble, de, mayor fuerza 
humana y moral lo que hara que 
todos· los -candidatos "le demos
tremos al. -pueblo que podemos 
luchar deniocrá-ticamente con una 
gran rectitud, con una gran civilidad 
y con un profundo respeto ..entre 

· seres humanos. . 
- De nueva_ cuenta le hago la 

pregunta ¿existe ruptura con su 
hermano, hay una division fumiliar? 

- Es falso. No hay ninguna 
divi~ión~ ni:familiar, ni humana, ni 
de ninguna índole. _ Hay un gran 
rei;p,eto entre Fernando y yo. Hemos· 
llevado carreras políticas distintas . 
con un gran respeto tal es. así que de 
ninguno de fos dos, ni d~ ninguna 
otra persorta han surgido 
agresiones. Entre él y yo sólo hay 
respeto y afecto. 

- ¿Ha teñido en los últimos días 
contacto con su hermano?, ¿él sabía 
que usted iba a registrar su 

~ candidatura? · 
-Si hemos tenido.contacto. En 

las ·reuniones familiares tenemos 
oportunidad de cambiar puntos de 
v1sta,;pero siempre sin1lablar de 
p~li~ica. Nosotros desde que nos 
1ruc1arnos en esta carrera, en este . 
oficio, hemos respetado mucho 
nuestros puntos de vista. Dejamos 
a un lado.la política y nos maneja
mos en el espacio familiar fuera de 
toda cuestion politiéa. 

-¿Debatiría con su permano?, 
¿deberán manejarlo, de existir el 
debate; con pinzas? . 
-:-Con pinzas manejaremos todos 

los debates, entendiendo qu~- la 
confrontación de ideas y de 
proyectos debe realizarse con un 
profundo respeto entre · 
adversarios. Para que la contienda 
sea fecund¡¡, debe aceptarse la 
jurisdicción de un principio sli
. premo que es el respeto al hombre. 
En e5e marco, no solo con mi 

trábajo en todo el estado -
- Una encuesta mandada a hacer 

por el PRD nacional, le da 
aproximadamente un 30% de 
. preferencia electoral, ¿esto le dio 
más _án~rno para contínuar con su 
movumento? 

-Independientemente de las 
encuestas, yo siempre he estado 

· con el ánimo de lucharporel cambio 
y ahora con esta posibilidad poiítica 
de contender, ya registrado por un 
partido politico, tenemos la 
certidumbre, Ja confianza y la 
convicción de que esta lucha por 
un cambio sera más a fondo. 
- Pero no es lo mismo contender 

con el respaldo del PRJ, que hacerlo 
con el de un partido considerado 
pequeño ... 
- La lucha política tiene espacios 

diversos, ahora como candidato del 
Partido Cardenista. Sin partido, 
nuestro trabajó ha sido muy intenso 
y logramos calar profundamente en 
el electorado y en el pueblo de 
Querétaro. Las encuestas, con 
diversas cifras, nos dan un espacio 
del electorado muy importante; esto 
quiere decir que sin partido, ni 
teniendo la pos1cion constitucional 

· de candidato pudimos acreditar un 
electorado importante. Por ello 
pienso que ahora, con un trabajo 
n;:doblado y con un esfuerzo a 
fondo no tengo la menor duda de 
que vamos a ganar las elecciones. 

-Pero también existe una gran 
diferencia entre las finanzas de uno 
y otro partido, ¿De dónde saldrá el· 
dinero para hacer su campaña?, 
¿implementará algún mecanismo 
para ello? 

hermano, acepto e invito a todos 
los candidatos, de todos los 
partidos a que debatamos de cara a 
la sociedad a efecto de que 
avancemos democráticamente y 
que demostremos _a la población, 
que li\ política es una ciencia, una 
parte de la cultura y ademas es un 
compromiso social ,muy profundo. 

-¿Su proyecto ·de gobierno es 
congru~nte co!l el del Partido 
Carderusta y viceversa? . 

-Sí. Nos encontrarnos, fue un 
encuemro en el hay coincidencias 
y valores con los que coincidimos 
-¿Cuál será la estrategia .Política a 

-Ya tenernos implantado el 
si-stema. Ha · habido alguna 
intención de ver-algo negativo en e 1 
financiarnient~ de nuestro trabajo. 
Sin embargo qué bueno que i<stán 
aquí mis amigos de Cadereyta. Les 
consta cómo Se pagan las comidas 
y esta oficina. Estoy hablando en 
presencia de gente muy respetable, 
en lo moral y en lo polít~co. Con un 
gran apoyo de la gente he estado en 
comidas de tres o cuatro mil personas 
que :s0n servidas por las propias 
esposas de los asistentes. Por 
ejemplo, la manjfestación dd 15 de 
·diciembre contamos con el apóyo · 

· de todos los transportistas del 
estado sin un solo centavo. Con 
todo esto demostrarnos, por una 
vezmás,queenlapolíticaserequiere 
.de buena fe y de inten'cion de 
cambio, el dinero es un medio y un 
medio que la propia ·gente ha 
aportado. 

_seguir ahora que dé micio su · 
carnpa'ña? 

- Ya tenernos acreditado un 
trabajo de precampaña de casi siete 
meses. Las características en lo 
esencial seran las mismas que 
hemos llevado a cabo: un dialogo a 
fondo con nuestro pueblo, un 
intercambio de puntos de vista y de 
corni,lnicación plenos. A partir de 
esa actitud, seguiremos t.J:abajando. 
Ya · tenemos acreditada la 
comunicación, el liderazco y el 

__:¿Alguna vez dudó de 
renunciar al PRI de¡,-pués de 3.2 años 
de militancia? 

:_Nunca dudé. Tan nunca dudé 
que en el PRJ tomé desíciones muy 
a fondo, de una gran trascendencia. 
·Nunca hice lo que pensé que no 
debia de hacer. En ese quehacer 
político cotidiano, siempre puse 
como valor primigenio mis 
principios y cuando tuve que elegir 
entremisvaloresyunsalano,mefui 
a mi casa con mis principios y mis 
valon:;s y eso_ lo digo de frente. 

. Querétaro me conoce de toda la 
vida, por e$0 ere~ en noso~os. Si 
fue-ra un corrupto, un simulador o 

Ofrece «absoluto respeto» á adversarios 

Por la fuerza del partido, 
nuestra campañ,a "habrá d~ 

se·r exitosa": FOA . · ·# 

Se dijo sorpre.ndido por el ngiWv de su hermano José 
Acompañado de la dirigencia 
priísta y de varios c_ientos de 
simpatizantes, el martes _25 de 
marzo, Femando Ortiz Arana 
solicitó su registro comq 
candidato del PRJ a la gubematura 
del estado. La documentación fue 
recibida por el presidente cJel 
Consejo Generar del Instituto 
Electoral de Querétaro, José Luis 
Sierra Salcedo. Al término de la 
ceremonia, Fernando OrtizArana 
afirmó que en la entidad se cuenta 
con órganos electorales y con 
tribunales "que garantizan a los 

. ciudadanos la irnparciálidad y la 
certeza jurídica en las elecciones". 

·Asimismo, manifestó su "absolu
to respeto". a sus adyer.sarios. 
~dicó que la ~amp~a qu~ ini~i~
ra eJ 5 de abnl sera "Ull ejerCICIO 
muy amplio de diálogo y de 
participación", del 'cual "nadie 
debera quedar excluído; todo 
aquel que lo desee podrá . 
expresarse y será escuchado; las 
propuestas serán agatizadas y 
tomadas en cuenta". 

Asimismo, el candidato priísta 
re$pondió ante la prensa varios 
cuestionamientos relacionados 
con la postulación de su hermano 
José, q_uien el día a_nteri~r solicitó 
su registro corno candidato del 
Partido Cardenistaal mismo cargo. 
A continuación se transcribe el 
diálogo que sostuvo Fernando 
OrtizAranacon los periodistas en 
la sede del Instituto Electoral. 
-Ayer su hermano José obtuvo 

el registro como candi'dato del 
Partido Cardenista. ¿En qué 
términos · espera la campaña? 
¿Habrá cambios? ¿Ello qué 
implica? 
-Eso implica, fundamental

mente, una decisión de orden 
personal. Miren ustedes, para mí 
fue sorpresiva. la solicitud 
presentada por el Partido· 
Cardenista, el dfa de ayer-,, 
presentando a José, mi hermano, 
corno su candidato. EstomeJlevó 
en lo personal a ~orm~lar algunas 
reflexiones con rn1 partido y a tornar 
unadeterrninaciónenlospróximos 
días y cuando esto-ocurra yo. se 
l~ cornunicai:é, primero que nada, 
a !Os medios de comunicación. Es 
algo que corresponde a mis valores 
propios. 

- ¿Habría d_ebate con su . 
hermano? 
- Todo dependerá de la decisión 

de origen que pueda yo tomar. 
- ¿Esa de.cisión podría cambiar 

su perspectiva de la gubematura 
de Querétaro, la ·propia 
candidatura? · 

- Yo no quisiera anticiparme, 
ahí si yo. les rogaríá, con todo 
respeto, que me permitan que . 
cuándo le decisión fa haga del 
conocimiento de ustedes y 
entonces sabremos si cambian o 
no las éondiciones actuales. 
-¿Participará en el debate de la 

Universidad? 
~Los está viendo ya el partido 

y nosotros estamos dispuestos a 
particip.arno en uno sino en varios 
encuentros con los demás 
candidatos de los demás partidos, 

y siempre hemos considerado 
que la Universidad Autónoma 
de Querétaro es un espacio 
privilegiado, de enorme respeto 
y de cariño para mí . 

- Licenciado, ¿y su equipo de 
campaña? 
-El equipo de campaña, en el 

caso· de su se{Vidor, será él PRJ. 
No voy a crear ninguna estructw:a 
paralela al partido. El PRJ, con su 
comité directivo estatal, con sus 
sectores, sus organizaciones, 
sus comités municipales y 
seccionale~ van• a ser quienes 
me hagan et favo~ de conducir mi 
campaña. ~ . · 

-¿Hay algi1n estimado d~l 
costo de la carnp;úla? ·. 

- Todavía.no lo tenemo~, lo 
· que sí le puedo asegurar es que 

vamoa ~ ajustarnos e·scrupu
losamenfe a los topes que para la 
campaña determinó el Instituto . 
Electoral de Querétaro. 

--Con relación a los fracasos 
que ha tenidó el P~ en otros 
estados, ¿a qué los attibuye?. 
¿cree que vaya a suceder algo 
parecido en Querétaro? 

-La primera parte de · su 
pregunta, con franqueza, me 
resulta dificil contestarla, porque 
usted se refiere · seguramente al 
asunto ocurrido en el estado de 
Morelos, que es la elección que 
hemosenfrentadoesteaño,hasta 
el momento, donde las condi
ciones sociales y políticas son 
diferentes a las que privan en 
Querétaro. No me 'podría yo 
convertir en un juzgador sin tener 
elementossuficientespará e_rnitii 
una opinión respecto a lo que 
ocurrió en Morelos. "Sí les pue
do decir que estarnos viviendo 
tiempos nuevos, condici-ones 
distintas a las que h~ ocurrid<? 
antes y que el partido se está 
adap!<'rido a I~ exigencias-de !a 
política y de la competencia , 
político-electoral. Lo he dicho, 
Querétaro tendrá una compe
tencia electoral distinta a la que -
hemos tenido eil otros tiempos. 
Que va a exigir, como lo esta 
haciendo el. PRI, elección de 
candidatos que mant<mgan la 
unidad interna del partido y que 
respondan a las expectativas de 
la sociedad, que resistan lo que 
selesformula: compromisosrnuy 
claros, propuestas muy v~ables, -¡ 
ofreci-mientos que puedan ser 
cumplidos a cabalidad. 

El PRJ está listo para entrar en 
Querétaro a una campaña que 
por la fuerza del partido, yo 
considero, habrá de ser exitosa, 
con una elección cjue estoy segu- . 
ro será e$"ictamente ape-gada a 
ta ley, ~a~arente )'con certi-
dumbreJurídica. . 
-¿En qué municipios'advierte 

puntos rojos a atender por el· 
PRJ? 
-Hay municipios en donde la 

. competencia electoral es-- más 
cerrada: Querétaro, San Juan del 
Río, Coire~dora, El Marqués y 
Tequisqumapán. Quizás sean 
estos los cinco donde 12 
competencia será más cerrada. 

1 
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Todos estábamos equivocados. 
Cuando todos pensábamos---Creiam<>&-

, queelcapítulodetadisputapolítico..familiar 
entre Fernaodcry JoséOrtízAranaquedaba 
cerrado. con la fallida precandidatura 
perredista de éste último, estábamos muy . 
equivocados. 

Como salido de la mente de cualquier 
autor de novela política de ficción, José Ja 
semana pasada; cuando nadie se lo esperaba, 
registró su candidatura a la gubematura del 
estado por el Partido Cardenista. Con ello, 
los queretanos seremos testigos 
privilegiados del primer caso en la historia 
de México en el que.doshermanos desangre 

·disputarán entre sí-el voto de un electorado. 
Este hecho podria traer consigo diversas 

consecuencias en la vida no solamente· de 
los direcQmiente involucrados sino también 
en Ja de todos. los-principales actores 
políticos de las próximas elecciones, 
incluyéndonoi; a nosotros los elec~res. 

Al día siguiente del registro de José, 
cuando él mismo acudió a registrarse en el 
IEQ, Femando manifestó que se formulará 
algunas reflexiones personales ante la 
candidamra de su hermano, que en los 
siguientes días,junto con su partido, tomaría 
-una desición y que los mediOs de 
comunicación seriamos. los primeros en 
conocerla. · 

No hace falta ser .adivino o un dechado de 
perspicacia para suponer que la desición · 
que tomará el priísta, saldrá de entre las dos 
únicas y posibles premisas: renunciar o no 
renunciar a la candidatura 

En el tricolor hay verdadero temor de que 
esto último suceda pues no olvidan que el 
ex lider del Senado, previaménte y durante 
su nominación, aseguró públicamente y 
hasta el cansancio que siempre antepondria 
sus afectos familiares .a sus aspir:aciones 
personales o lo que es lo mismo: no 
competiría contra su propio hermano. Pero 
hay que recordar que ef plazo legal que 
tienen los partidos para registrru_- a sus 
«andidatos a la gubematura<lel estado vence 
elúltiinodíadelmesysiFemandorenuncia, 
que se antoja harto dificil,. tendria que 
hacerlo est<' misma semana, so pena de dejar 
sin candidato a ~ partido. · 

La candidatura de JO A trae consigo otras 
consecuencias. 
Inminentemente, los resultados electorales 

'de este próximo seis de julio~ por lo 
menos los que todos suponíamos hasta 
antes de que se registrara el ex precandidato 
priísta-sufrirán una importante alteración. 
Veamos por qué. La disputa electoral en el 
estado.s.e había centrado, indudablemente, 
entreelPRiyelPAN.Ambosteníanmásque 
definida e identificada a su clientela política 
y a su voto duro. 
. Para quienes acostumbran a votar por el · 

blanquiazul, les resulta indiferenteque José 
Ortíz Arana participe o no en la contienda 
electoral. Pero quienes acostumbran a votar 
por inerci~ en favor del tricolor, sobre todo 
en las manchas urb~as del estado, ahora 
podrán hacerlo por José o por Feman~o. 

Por Luis GHbriel Osejo Don1ínguez 

STA 
+.JOA porelPC +Femando dejó entreabierta la posibilidad de renunciar 
a la candidatura + Antepongo mis afectos a mis ·aspiraciónes habría 
afirmado desde antes de su candidatura+¿ Quiénes son los beneficiados 
con.TOA compitiendo?+ Desde luego que el PAN y el propio PC +Frentes 
partidistas 
También en las comunidades 
rurales, donde tanto trabajo ha 
hecho el mayor de los 
hermanos, el voto priísta se 
dividirá. ¿Quién resultará 
beneficiado con este virtual 
fraccionamiento priísta'!, ni.por 
un momento lo dude amigo 
lector: Acción Nacional. -

Otro partido- que 
indudablemente se verá 
beneficiado es el Cardenista 
quienes, · ·seguramente, 
cumplirán, por fin, con el 

- objetivo que se trazaron y que 
les fue negado hace un sexenio 
cuando registraron como su candidato al 
entonces aspirante priísta, Enrique Burgos. 
García: _elevar su modesto porcentaje 
electoral. 

Con .José a la eabeza, el partido de Rafael 
' Aguilar Talamantes tendrá verdaderos 

argumentos para colocarse dentro de los 
primeros.lugares del rating político estatal, · 
aún por arriba del PRD. Por ~ierto, hay 
quienes afirman que ' el pleito que 
pr()tagonizaroJJ. los. pecistas hace algunas 
semanas "'Se' debió precisamente a la 
candidatura.del mayor de los Ortiz Arana. 

Como quiera que sea, estamos seguros de 
que los queretanos viviremos unas. 
elecciones históricas; con ingredientes que 
tal vez ·en.mucho, muchísimo tiempo no se 
volverán a presentar. 

• 
FRENfEPERREDISl'A 

·:«Nosotras la responsabilizamos de la grave 
. crisis del PRD: .. la acusap10sde negligente, 
de · incapaz y desde luego d,. _traidora» es 
sólamente un párrafo del desplegado que 
publicaron la semana pasada en un diario 
local «las mujeres indígenas y campesinas 
para la sra. Apolonia Villan-eal, presiden~ 
del Partido de la Revolución Democrática en 
Querétaro». 

Eñ dicho desplegado, seis mujeres que se 
ostentan como precandidatas electas a las 
presidencias municipales de Colón, Pedro 
Escobedo,El Marqués,Huimilpan y Amealco 

. acusan a la dirigente perredista y al dipuµdo 
Pablo González Loyola Pérez, entre otras 
cosas, de amañar las eleccienes internas que . 

ese partido llevó a cabo el 
. pasado dos de marzo en 
diferentes puntos del estado y 
le piden que «detenga su 
política de hostigamiento, 
nosotras no levamos a permitir 
que continue con un proceso 
sucio, corrupto y fraudulento 
que ha organizado junto con el 
diputado, su hermana y su 
esposa candidata»; por último 
le preguntan que «qué hizo 
usted para que ganaran sus 
candi da-tos ... desplazando a 
Jesus Coca>). 

El escrito está firmado por 
seis mujeres que aparentemente pertenecen 
a laor~ciónfemerülque dirige ladiputada 
perredista Mari.ha Pérez Said y no es sino 
una evidencia más deHuerte golpeteo que al 
interior del perredismo local, y a menos de 100 
díasdelaselecciones,sehavenidodando. En 
esa lucha, por una parte, ·se encuentra el 
grupo integrado por la propia legisladora, el 
ex secretario de organizaciones de ese 
instituto Joaquín Cónlova Riws y por el ex , 
precandidato a diputado plurinominal, Jesus 

• Coca quienes son conocidos ~dentro del 
partido del sol azteca como «los 
intelectuales». 

. · En. la otra esquina de este ring político se 
encuentran, obviamente la dirigente 
perredista, el diputado Gitnzálei Loyola Pérez 
y el ahora candidato a la gubernatura por.ese 
instituto político, Carlos Saint Martín 
Caballero-. _ · 

Hace aproximadamente seis meses, este 
Punto de Vista hizo propia$ las palabras que 
Jesús Ortega, se'cretario geñeral del CEN 
perredista, dijo al autor: «El PRD debe 
transformarse y deja atrás sus rencillas 
personales para sobrevivirn. Hoy pareciera 
que en el estado, los «cerebros» de ese -par
tido se niegan a transformar. 

PUNfOY APARTE 

Esta semana ·no hubo noticias dél panismo. 
Tal vez p.or dos razones elementales: porque 
se fueron de vacaciones o por que son días . 
de.guardar. De cualquier manera la próxima 
semana darán inicio a sus respectivas 
campañ'.'8--· Cada día están máS cerca de 

conocerse las listas de candidatos P.riístas 
a diputados locales y federales. Por las 
curules federalc;:s, dicen los enterados, irán 
Ruperto Alvarado G11diño por el primer 
distrito, Ana .María Domínguez por el 
_segundo, Jesus RodrigaezHemández, que 
aunque vive en el cuarto irá por el tercero 
y Guillermo Rojas Villegas por el 
cuarto ... Las cosas podrian cambiar luego 
de que Roque Villanueva acudiera la 
semana pasada ~on el presidente Zedillo 
para informarle, mejor dicho para 
consultarle, de los presuntos candidatos. 
Píceo algunos, en los pasillos políticos, 
que Enrique Burgos García podría 
influenciar esa lista, mandando a su amigo 
Edganlo Rocha Pedraza a competir por el 
primer distrito y a Alejandro Espinosa 
M~a por el cuarto. QtJien la tiene, de 
verdad-, asegurada es Guillenno Rojas 
Villegas. Resulta que hace tres años acudió 
con Ortíz Arana, quien era dirigente nacio
nal del PRlpara pedirle su apoyo para ser · 
candidato a una diputación federal. El líder 
aceptó, sin embargo días desp,ués se desta-: 
paba a José Manuel Gucí¿, y aquel en 
reacción "despotrict>" a diestra y siniestra 
contra el hoy candidato a la gubematura. 
Los entendidos afirman 1Jue esa curul ya 
tiene candidato en el dirigente local del 
séctor popular... De los candidatos a 
diputados locales por el PRI, ahí le va una 
pequeña lista de l~ que suenan: la talentoS11 
AnaBerthaSilva'Solórzano,elexlíderdel 
Frente Juvenil Revolucionario,Pablo Meré 
Alcocer, el ex legislador Eduanlo Laque 
F Eregrino, la dirigentepriísta de las colonias 
populares Cipactli Padilla, el dirigente 
municipal delPRl SergioBaileresOcampo, 
el secretario general del mismo comité 
Eduanlo Renteria, el dirigente estatal 
Alfonso Mejía Bautista, la dirigente de la 
Central Campesina Independiente Gloria 
Peralta, el presidente municipal de 
Carregidora MiguelAngelPatiño Aboytes 

· y su esposa, Ana María de Patiño .. . Haga 
usted sus apuestas ... Donde más problemas 
tuvo el Revolucionario Institucional para 
elegir a_su candidato fue en Jalpan de Sé!Ta. 
Y es que allá ese partido quedó totalmente 
dividido luego de que su ex dirigente mu
nicipal, Salomón García, prefiriera seguir 
su camino eón JO.!\. -Por cierto; anóteló 
como candidato del PartidoCardenistapara · 
aquel municipio ... Concluyó el proceso 
electoral en el estado de Morelos y el 
Instituto Electoral de aquél estado publicó 
los resultados definitivos en lo que con- · 
cierne al congreso local. El PRl se. queda · 
con 13 de lascurules en disputa, el PRD co 
nonce, el PAN con cinco yel Partido Civilis-
ta Morelense (de origen local). Aun cuando 
habrá mayoría de la opo~ición, el tricolor 
mantendrá la presidencia de la Gran 
Comisión .. . Nada más dejó la P.rocuraduría 
General de la República el panista Antonio 
Lozano Gracia y,las movilizaciones priís
tas que se dieron en el 95 y en el 96 en contra 
de lru? investigaciones en el' caso Colosio 
cesaron ... 

Pérez Said abandona el PRD; Rechaza que los consejeros perciban ingresos mensuales por 30 mil 

Los autopréstainos no ero~ionan la moralidad de los 
~onsejeros ni la cvnfianza en el IEQ: José Luis Sierra 

-se va eón la .UMIC al PT 
La diputada MarthaAurora Pérez Said entabló 
pláticas con el Partido del Trabajo para formar 
·una alianza err el pro~o electoral de este 
año, confirmó el nµércoles 26 el coordinador· 

· estatal de ese partido, Jesús Martínez Gómez. 
De este modo se desprenden de las filas 
perredistas varios cientos de integrantes de 
la Unión de Mujeres Indígenas Campesin~, 
la mayoría \lertenecientes a comunidades de 
Amealco. Perez Said abandonó el PRD luego 
de varios meses de intensa confrontación 
con la <lirigencia _estatal de ese partido. En el 
recie_nte pro~o electoral interno hubo dos 
detonantes más: el sitio otoq;ado en la lista 
para diputados plurinominales ·a Jesús Coca 
-esposo de la ·propia Pérez. Sai~, y el 

presunto fraude en contra de las candidatas 
que Ja UMIC presentó para varias alcaldías, 
entre ellas Amealco. 

Para este munícipio, . <fl PRD postuló a · 
Cresenciano Ernigdío Rodriguez, d~ente 
de los indígenas seguidores-de !oaé Qrti,z 
Arana y presidente del Consejo de 
Co~certación Social para la -Integración de 
los PueblOs Indígenas. 

Con esto en Ameatco se incrementa la 
efervesctÍncia política, toda vez que aparte 
de la UMIGy el grupo de ~dio Rodríguez, 
la organización Fuerza Horiniga Ñhañhu, de 
filiación · ~atista y que ·encabeza Pascual 
Lucas Julian, tam~ién está por definjr su 
participación en et · proce8o. 

De acuerdo. con José. Luis Sierra, presidente 
del Consejo General del Instituto Electoral de 
Qúerétaro (IEQ), los préstamos tramitados 
por seis de los siete consejeros del Instituto 
para la adquisición- de un automóvjl no 
"evidencian una falta de moralida.d ni 
desgastan la confianza" puesta en- ese 
organismo. . 
. - Son préstamos a un año, que iremos 
p'agando cada mes. El dinero proviene 
directamente del presupuesto asignado al 
Institut-o, pero eso no significª 'un deseuido 
en la administración de los recursos del IEQ. 

· La información, divulgada por la prensa · 
diana, trascendió a la televisión nacional. El 
26 de marzo, noticiarios de TV Azteca 
difundieron por algunos segundos imágenes 
de varios éle. los auros adquiridos por · l<'s 
Consejeros. Mientras en la pantalla &parecían 
el Escore de-Armando Cuenca 96 ye! MuStang 
95 de María Elena Ortega Alcocer, los 
conductores calificaron de "abusivos" a los 
consejeros. Por su parte, Pablo Heinández 
compró una Cherokee 94; Adán Bemal 
Arenas, un Score 96; Agustín Breña un 
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Fuera de libreta 
Moisés Villeda -. 

En la sociedad el hombre sensato es el que cede siempre pFimero. Po.r eso los sabios ;on 
dirigido$ siempre por los más necios y extravagantes 

LaBroyáe 

Regaño que a u.n candidato de oposición 
diera su esposa, allá en la sierra. 
. - El buey solo bien se lame C::hon. Pa' qué 
se mete en eso de los partidos; si ya ve que 
más vale rebuznar que hacerle al monje. 
-Le quieren pintar los.'ojos verdes Chon. 

Ne le busque ruido al chicharrón metiéndose 
·en políticas. ¿Con qué canaidato? ¿Pos qué 

. ora sí van a ser·honrados, quesque por lo que 
dijo el pr~sidente? ¡Ma! . 
-be quieren pin~ los ojos verdes Chon, 

No le busquen ruido al chicharrón metiéndose 
en políticas. ¿Con qué candidato? ¿Pos qué 

. ledióporecharperico,si usténo es de manos 
largas? De cuando acá anda de pata de perro 
y le da por hacerle a la Martha la piadosa? 

- No se meta con esto.viejo, ni aunque lo 
haiga invitado. mi .compadre Rafail y sus 
tilcuates. Ellos no tienen ni el palo, ni el 

· mando. Usté sabe quiénes son los meros 
carr¡mcl.anes y, pos, ya sabe todas esas cosas 
que por sabidas se callan. · 
- Le van a endilgar el muertito por meterse 

a tontas y a locas. Verá cómo va a quedarse 
como cabra engarruñada pa'no despeñarse. 

Días después. 
_.:_Tanto que le rogué· a mi vicjQ pero, ya 

ven. El probe creyó que todo el monte es 
orégano. Notnehizocasoyanduvoplaticando 
con todo el pueblo; quesque. ora sí se iba a 
respetar el voto y que por eso jueran á votar. 
-Lo que sea de cada quien, mi Chon onde 

quiera tiene comal y petate. Pero 'con la cosa 
de la política la gente es muy guajolota. Por 
más que les habló y ·le hizo al imitamonos; 
quesque la democracia, que ya estiempo, que 
el mazo de 25 velas, que galletas destres por 
quinto, que cuiri cuiri .. , todo se quedó en 
veremos. 

- Y ya sabrán qúe el mero día, mi probe 
viejo tuvo que apechugar cuando lo encontró 
el señor presidente municipal y sus hombres 
malencachaos, que con un teruneaquí y un 
tcruneacá me lo dejaron como al que pelaron 
vivo. ¡Suerte de perro amarillo! 
-:M.i compadre Rafail y su~ destripaterrones 

no se azórrillaron, se empericaron a una cerca 
y ... ojos que te vieron ir. 
-Al prinéipio estaba yo toda tµrulata, pero 

ansina se tne engrió el pinacate y cogí tirria. 
¡De tanta muina, a ti:ompa talegas me les fui 
como chinche hocicona y les di- sils cates y 
pa'sus aguacates! Los dejé todos 
tembeleques, atorsonados como burra 
enquelitáda. Nomáspa' quenocomanolvido. 

-=-En fin, por anétar en las políticas nos 
quedamos como gallina sin estaca. 'Ora 
andamos sufriendo como Santa María en los 
desiertos y a fu.tal de cuentas ya ven: .. no hay 
más céra que la que arde. 

Frases de la semana 

''Enla 121asambleadelaCTM,en1998,Fidel 
Velázquez será propuesto como candidato 
único para dirigir el rumbo de la Central para 
el período 1998-2000", Leonardo Rodríguez 
Alcaine, líder nacional de los trabajadores 
electricistas. 

"Metería las manos al fuego por el presidente. 
Zedillo". Alfredo del Mazo. 

Osear 

El Osear por los mejores efectos fue otorgado 
a los trabajadores de.limpia de Tabasco, a los . 
extrabajadoresdeRuta lOOyatodoslosque ' 
·gustan de manifestarse quitándose los 
pantalones; por su actuación en la película 
'.'Extraños placeres". 

. Clasificados 

¡Urge! Se solicit,anprÓveedoresde la Golden 
Colombiana o Colita de Borrego. (Nos 
arreglamos). Informes con los agentes de la 
PGR que dieron positi,vo en el antidoping. 

¡Atención señores narcos!, se recibe toda 
clase de depósitos bancarios, dólares, 
partidas anónimas, lavamos · dinero, etc. 
Atentamente Candidato en la inopia. 

¡Se busca! el 30 por ciento de los cargos que 
el PRI darla a las mujeres. 

El dicho 

"El lobo cambia el pelo, pero no·las mañas". 

Palmillas~Querétaro; crearán 2 mil empleos directos 

Se invertirán ·650. millones en la 
modernización de tramo carretero 

El gobema~o~ ~~ique-Burgo~ Ga:~ía dijo 
que pronto truc1ara la modenuzacion de la 

- infraestructura vial,justamente en uno delos 
tramos carreteros más transitados dél país: el 
tramo Palmillas-Querétaro de la la autopista a 
México, que implicará 1.4na inversión de 650 
millones d~pesos. Coti~llo se $en~rarán 2 mil 
empleos drrectos y 2 mil 500 indirectos, con 
la consecuente derrama económica para la 
región. Ante el director general de Carreteras 
Federales de la SCT Oinar Ortiz Ramírez, el 
presidente municipal Jesús Rodríguez 
Hemández, así como de funcionarios 
federales, estatales y representantes de las 
siete empresas nacionales que pátticipáráti 
en la licitación, Burgos Garc1a expresó que es 
precisamente en Palmillas en · donde 
convergen las carreteras de Jfachuca y de 
Toluca, y además una de las mástrañsitadas 
al circularen promedio 50rnil veiúculosdiarios, 
de los cuales 12 mil son de carga pesada. 

Añadi.ó que ésta e~ la oportunidad de 
fortalecer otras expectativas, en la medida en 
que entre San Juan del Río y Querétaro se 
desenvuelve un corredor industrial de primer 
orden; que contará en este mismo año con 
4na moderna carretera de concreto hidráu-

'Iico, aunado ~l transporte ferroviario electri
ficado con que ya cuenta· en la actualidad. 
Precisó asimismo que el turismo será otra de 
las líneas dt< oportunidad que podrá verse 
beneficiada, debido a que contribuirá aatraer 
flujos seguros de turistas provenientes sobre 
todo del Distrito Federal. 

Al con~atularse que en' esili licitación 
participaran-entre las 7 empresrur-también 
los constructores queretaños a través de la 
CNIC, Enrique Burgos asentó que con ello 
queda de manifiesto el compromiso del 
Presidente Ernesto Zedillo, por apuntalar la 
infraestructura carretera que cruza por el 
estado. 

Por su parte al exl'licar los términos que se 
llevará a cabo la licitación, el director del 

' Centro SCT en Querétaro Juan Antonio Rui~ 
~e!Úer, indicó que lo~ J?OCO m_ás de 60 
kilometros que se van a hcttar en tres partes, 
deberán estar terminados a fines del presente 
año. Al utilizarse en su construcc:ó1fooncreto 
hidráulico, el ·tramo en cuestión tendrá un 
período de vida de 25 años, En esta obra se 
harán modificaciones al trazo original, sobre 

· todo en lo que .respecta a la corrección de 
algunas curvas y pendi~ntes. 

:ti Nuevo -~anecer de Qnerétal'o, 31 de marzo <j, 1997 7 · 

Llos tllltopriltanws. .. fli~IU IÜ la pág. 6 

Silverado 95 y José Luis Sierra, wta Explorer 
·94. Por "r-azones personales'', el Secretario 
del IEQ, Juan Ricardo Ramírez Luna fue el 
único que desistió de hacer uso del préstamo 
en .este momento. 

-Los préstamos, según" me explica, son 
legales, ¿Son igualmente válidos desde uM 
perspectiva política y ética? 

- Son producto de una prerrogativa que 
otorga el Instituto- a todos sus trabajadores, 
en función de los siilarios dé cáda quien. Esto 
no implica un desequilibrio de nuestra moral. 
Muchas veces al calificar la moral de los 
consejeros se ve la 'paja en el ojo ajeno. De 
todos modos nosotros hacemos un reporte 
trimestral que .presentamos a la l~latura a 

través de la Contaduría Mayor de Hácienda. . 
Lo que sí me preocupa es la manera en que 

son publicadas las notas. Hay mucha mala fe, 
·muchos intereses. · Desde que comenzarnos 
nuestras funciones hemos siélo criticados. 

, Recuerdo algunas encuestas publicadas por 
, el Nuevo Milenio donde se me descalificaba 
'simplemente por mi profesión,. Según Sierra 
Salcedo, los consejeros tienen un sueldo 
mensual de- 12 niil pesos. De acuerdo con 
otras versiones, puede llegar hasta 30 mil 
pesos con las prestaciones. "A veces puedo 
tener 5 mil pesos para gastos de caja, debido 
a mi función. Pero eso de los 30 mil pesos son 
puras especulaciones, como lo son las notas 
sin fuma publicadas en los diarios, y que son 

. responsabilidad directa de la direccion" del · 
medio, concluyó Sierra (hin Bemández) 
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Ottavio Paz y Carlos Salinas " ... El había perdonado y olvidado . 
todo esto y resumía así su juicio sobre · 
Díaz: hechas bi~n· las cuentas, hizo 
más bien que mal al país. Su gran 
pecado fue la ceguera y la sordera de 
sus últimos añ·os: no quiso dejar el 
poder. y ~ terquedad provocó el · · 
terrible estallido de la Revolución". 

Hechas··bien :las cuentas 

Octavio Paz, "Silueta de Ireneo Paz", 
Vuelta 243-, febrero de .1997, 

Octavio Paz se equivocó en su juicio 
sobre el gobi~ de Salinas (Pequeña . 
crónica de grandes · días, 1990; 
Jtin,erario; 1993; 'El poeta en su tierra 
Diálogos con·Qctavio Paz,, por Braulio 
Peralta; 1996). El escritor prendió 
algunos fooos tojos· pero en realidad 
no vio o ne ~o . valorar a los. otros: _. 
chingo de . mexicanos pobres y 
clasemedieros desplaza-dos o 
marginados del proceso democrátioo, · 
político y ~co. La velocidad de 
los cambios en la economía y la lentitud 
de la reforma política acabó de 
concentrar _hasta hacer estallar todos · 
los proble;inas acuniulados por h> menos · 
durante "la. década perdida": los 
ochenta. En realidad no perdimos esos 
añós y todavía los cargamos. Y lo más 
grave:· la herencia histórica · del · 
patrimonialismo del po<U;r allí está, 
casi intacta." No pasamos del Estado 
propietario · al Estado justo, como 
pretendió el gobierno de Salinas, sino 
a un poder- todavía más concentrado ' 
en el ámbito de . la economía mnndial, 
don® sencillamente siguió únperando 
nn Estaoo nacional patrinionialista. 
Hasta que explotó la economía virtual 
dél país. Persisten sin eriJ.bargo varios 
regionalismos ignominiosos: el 
autoritarismo sordo o. feroz y las 
desj.gualdades l_aqerantes en algnnos· 
estados de la.república. Y en Qut;rétm:o, 
por tjemplo, casi toda la a~tración 
cultural, para brillo propio, está en 

• manos del gobierno. ¿Puede llamarse a 
eso· democracia, donde . hay más 
ceremonias y negocios que reflexión 
crítica? 

"Un pen~-iento que renuncia a .la 
crítica, especialmente a la crítica de sí 
mismo, no es pensamiento. Sin crítica,
es decir, sin -rigor y sin experimen
tición,no bay ciencia Sin ella tampoco. 
hay arte ni literatura. Inclusive diría 
que sin ella no hay sociedad sana. En 
nuestro tiempo _creación y critica.son 
una y la mism~ cosa" . . 

Octavio P~z, Discurso de ingreso en 
El Colegio Nacional, 1%7. 

de los tiempos 
modernos. Y 
existe nna so-
ciedad civil · 
hipercrítica que 
no acaba de or
ganizar~e, muy 

·inmadura y 
explosiva en sus 
contradicciones, 
muy · golpeada y 
muy escéptica. 
En reswnen: en 
este tiempo de . 
cambio en la 
sociedad mexi.,. . 
cana se mueven 
mUébas fuerzas 
sociales y, por 
fortuna, nadie 
tiene el ·control 
absoluto di e8as· 
fuerzas. ert pugna. ¿Ha~a dónde va-trios 
como ps,iís? ¿Quién puede saberlo? Hay 
que andar para verlo. La vida y la historia 
siguen siendo, en m.JeStta edad t~lógica, 
un misterio-y un puño de sorpresas. Azar, 
Necesidad y Libertad nos rigen, decía 
Nieol. Y en la libertad caben todos . los 
caprichos y las pasiones <lel hepibro, lá 
ho'flbra: túyoélaosotros, mujeres y 

·hombres. 
¿Por qué se hizo añicos el Estado 

mexicano entre el 94 y el 95? Sobran los 
elementos y. los procesos corrosivos: la. 
explosión z.apatista de Chiapas, la enésima 
fuga del capital fi,nanciero trasnacional, 
los errores políticos en el cambio de 
régimen, 1a soberbia del poder del páncipe 
saliente, los grupos oligárquicos al interior 
del Estado y a lo largo y ancho de todo el 

·país, la mala elección del "hijo" en vez del · 
"hermano" en la sucesión presiW;ncial, la 
corrupción evidente del narcopoder, Ja 
explosión demográfica de los pobres, el 
nuevo desafío de las clases medias con las 

. expectativas :ipfladás y dt;frauda~, el 
· egoísmo especulativo y muy · poco 
productivo de los rioos, el fin ·de un ciclo · 
natural social y, en fin, los malditos de · 1a , 

_ hisotria que mmca faltan... ¿Quiénes son 
. lqs malditos de la historia? Tal vez todos 

Copio sea, el país . sigue vivo .. y 
doliente. Pero el Estado surgido de la 
Revolución Mexicana, la institución 
de instituciones creada por Obregón, 
Calles y Cárdenas y que llegó hasta 
Carlos Salinas de · Gortari, 
definitivamente saltó en pedazos. ¿Qué 
queda de es.e Estado y quién o qué lo 
hizo estallar? Quedani !lllllS leyes y 
unas ºinstituciones que, a pesar de sus 
más que evidentes imperfecciones, 
debemos esforzarnos en defender, 
nitjorar y cumplir. Quedan los vitjos 
, ideales de justicia en un mundo cada 
vez más desigual e iajusto. Quedan 
varias fuerzas_ oscuras autoritarias y 
antidemo-qráticas. Quedan cotos 
pi-ivados de poder público::Persiste un 
sistema de partidos notoriamente 
insuficiente: todavía no está a la altura 

· juntos y ningmio en particular. Los hombres 
crean extraños poderes que escapan de su 
control y acaban por destruidos. Por eso 
es bueno apartarse · de las cosas que uno 
mismo hace: para no caer sq>ultado por 
ellas. Si hay un Bien, hay un Maligno~ -Y 
viven juntos. 

0.ctavio Paz tuvo el valor moral y la 
honradez intelectual de reconocer 
abiertamente lo que a su juicio hacía bien · 
el gobierno de Carlos Salinas de Gortari: 

"''Cuando el Estado hace algo bien, hay que 
tener el valor de decirlo ... No tiene uno por 
qué tener ni.iedo a decir lo que se piensa ... . 

Julio Figuer<?a · 

A.'pruebo gran 
parte• de ~-a 
p.-olítica del 
presiden.te 
Salinas. Me 
parece que su 
polític~ eco
nómica ha 
sido acertada; 
en general. Y, 
desde el punto 
de · :vista 
dem0cráti'co; · 
Salinas, lo·que 
ha tratado de 
hacer es, 
fundamen
talmente, 
introdúcir la 
Reforma 
P.olítica. .. Mi 

· críticá a la 
política de Salinas es que ha sido demasiado 
lenta. Eso sí. Y ~ todavía hay muchas 
ip-eguláridades. Eso sí... No .tenemos una 

· tradición democrática. .. La izquierda 
mexicana tiene ql.Je aprender; también, a 
de-mocr{ltiz:irse .... J> y su advertencia de 
siem-pre al hablar de p<)lítica, porque en 
política · todos nos .equivocamos: "Mis 
opllµo-nes son pareceres y acepto- de 
antemano que puedo equivocarme. Pero. 
mis equivocaciones . y mis .errores son de 
buena fe. No-bus9<> nada con ellos, salvo 
ser fiel a Íni conciencia". 

Así, sin rebozo. el escritor decía lo que 
veía y pen-saba en esa hor:a de Mé?_cico, 
que era asimismo. una inesperada ola 
mnndial: el tiempo del derrumbe del 
socialismo autoribu"io en elbloque so:viético 
y la0universalización mod~rna de la 
mercancía en la eéonomía trasnacional del 
libre mercado capitalista: nn . sistema 
democrático de · explotaci<)n. A esos 
grandes •Y tristes días dedicó muchas 
páginas que todavía es saludable relet;r. 
Mucho ·antes, cuando supo que la aurora 
-revolucionaria del,s~glo XX era igualmente · 

. una luz negra totalitaria, hizo Su examen de 
conciencia y expiesó .su crítica, lúcida y 
punzante. Existen varias páginas al 
respecto; destaca el ' fragmento memorable 
de un poema: "El bien, quisimos el. bien. .. " 
Quizá menos obstinadamente pero no hay 
dud:,úie que también ha hecho la crítica del 
ro.Un.do libre ·occidental rebosante de 
placeres, ruidos y miserias. Además: ¿sus 
benéficas incursiones por les extremos de 
Oriente .no son acaso su mtjor crítica de __ 
nuestro Occidente? Sin renunciar ni 
r~egar ja~ás de su mnndo. sino 
conservando, cuestionando y 
trascendiendo su realidad Hegel usaría un 
concepto: aufheben. ' 

Pero ahora que sabe y s;ibemos -o 
creemos saber- en qué acabó el último 

. . · "A qµien nadie perdona. 
¿por qué no lo de'be perdonar uno?" 

· Antonio Porchia 

'"La historia le pone 10s 'cuemu~ 
a lo_s poderosos"': 

Eüas Canetti 
' 

"Sí, eso és el bien: perdonar el mal. 
"!jo hay otro bien". 

Antonio Porchia 

proyecto de modernización del pais en 
manos de Carlos Salinas, ¿qué dice 
Octavio Paz, tras su re~ativ9 y prudente 
silencio en los últiínos dos años? En las 
páginas dedicadis: a ' México en su · 
Pequeña crónica d. ":,¡grandes _dít1f, al 
principio y al final, apúritaba lo siguiente: 
"Nunca he creído que la modernidad 
consista en renegar de la tradición sino 
en usarla de nn modo creador. I La 
modernizaciÓ1' n~ bus9a sólo 
partidarios: también busca 
interlocutores". Dicho eso en calient:;:, 
¿qué pierna ahora Octavio Paz de este.• 
p~rio~o contempo~áneo, de nuestra 1 

h.istoná? JJna vez mas~ ¿donde estamos .. , 
y hacia dónde vamos? ¿Cuál es m.i.estro . , 
proyecto comó nación, que. alguno_s a 1 

ras de la calle no vemos por llingún . ! 
lado? Si en verdad somos 
contemporáneos de todos los hombres, 
¿cuál ies nuestra -tarea para salir del 
laberinto? Pero, ¿hay salida? Claro, 
soiiios hombres y todavia estamos vivos: 

·hay que seguir buscando y tratando. 
Pero, ¿en qué hemos fallado tedos? Y 
en síntesis: ¿cuál es su examen en 1997 
del gobierno de Carlos Salinas de G.ortari 
(1988-1994)? Si todo tiene su tiempo, 
y despÜés del tiempo de reflexión sigue 
el tiempo de acción, ¿tras el tiempo .de 
callar, no sigue el tiempo de hablar? · 

"El presidente de México puede hacer 
todo el mal que quiera y aunque quiera 

_apena& puede hacer el bien". 

OctavioPa;zcitadopor Jµlio Seherereri · 
Los presidentes, Grijalbo,_ 1986. 

. ,i 

Como diría su abuelo lreneo en 
tiemp~s de don Porfirio, hechas bien las · 
cuentas, ¿éUál es nuestro balance del 
Estado mexicano, del·PRI y del gobierno 
de Salinas? ¿Qué queda en su haber, que:: 
ya es .nuestro, y cuáles son sus grandes · 
pecados, que quizá también son los 
nuestros? ¿Cuáles son a nuestro juicio 
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"Más vigoroso aun -que su abuelo, 
rebelde y re~oltoso como su padre, fiel 
a su estirpe combatiente, Paz sigue en 
la trinchera. Pero al mismo tiempó, asus 
(83)años,cont~oelsiglodeexperiencia 
a cuestas, ve a México desde un mirador · 
distinto.al nvestro, un miradorpatriarcal. 
¿Qué encuentra ahora Octavio Paz, 
desge e~ fondo ~e su historia, que es la 
nuestra? Desatender su visión no sería 
sólo un acto de insensatez sino de 

· soberbia". 

Enrique Krauze, "Y el mantel olía a 
pólvora", Vuelta224,juliode 1995. 



Hechas bien las. .. Viene de la pág. 8 

los rasgos sobresalientes de! perlil del 
hombre y la cultura en México en este 
fin de siglo? ¿Cómo vemos a la sociedad 
civil nacional que intenta organiz.arse 
fuera y frente al Estado? ¿Y la izquierda 
crítica en México? ¿Y el PAN 
democrático que disputa en serio el 
poder político? ¿Y la b:urguesÍ!l 
ilustrada? ¿Y los empresarios con más 
voluntad de servicio que de ganancia? 
¿Y los militares nacionalistas y 
civilistas? ¿Y la tradición moderna en 
las Iglesias? Y la filosofía, la cienca, el 
arte, la literatura, la religión y la.historia, 
¿qué nos dicen hoy en día de nuestra 
condición humana, cuáles son sus otras 
respuestas a las-viejas interrogantes del 
hombre? ¿Y el capital creativo mundial, 
humano, y no sólo hacedor de 
intereses? ¿Y la llama doble en la tierra? 
¿Y ... ? . 

. Sí, quizá ya son demasiadas preguntas. 
¿No es lo único que tenemos los 
humanos? Sólo los dioses saben ... 
guardar silencio. "Pero los dioses no 
hablan:/ hacen, deshacen mundos/ 
mientras los hombres hablan .. " Atento, 
eSC\lCho en silencio. Y acude a mi 
memoria de pronto la "Leyenda sobre 
el · origen del libro Tao~Te-King .del 
·maestro Lao-Tse", según la popular 
versión de Bertolt Brecht. Voy al poema 
y lo bebo con delectación. Medito. 
Salgo a ciimlpar. V~ el bullicio. ·"Moría · 
la bondad en el país/ y se iba haciendo 
fuerte la maldad". . 

Regreso a mi estudio. Transcribo 
dos líneas: "Quien pregunta merece 
1.ll1a respuesta. / Al sabio hay que 
arrancarle su saber" .. Afí, Lao-Tse y el 
aduanero preguntón. Conversar no es 
diVino: es lnu:nano: "Hablamos porque 
somos mortales". 

Dejo al oriental en su camino del 
exilio y vuelvo al mexicano en su viaje 
a la memoria. Con placer y emoción 
leo "Silueta de lreneo Paz", y el último 
Octavio me sigue pareciendo el mejor. 
Lo mismo me decía cuando leía 
Vislumbres delalndia,Lallamqdoble, 
Itinerario... Llenas de sol matutino y 
de agua fresca para la sed sus palabras 
de veras me tocan y me comnueven. 
No, su lúcida mirada azul no es fría 
sino de otro calor - enfriado: sin 
humedades, diría .César Cano. Más 
que una verdad, un error, un saber o 
una emoción. Octavio Paz Lozano es 
para mí la viveza humana de mn 
sabiduría: el arte de pelear y amar, 
saber ganar y saber perder (la breve 
centella del triunfo/ el pozo de la 
caída/ ¡teatro de los opuestos!), 
tramfigurando en obras los combates, 
los dolores y los á.ías. "Las palabras no 
son signos, son años". Visión del poeta: 
sufrir, reír, cantar, callar ("canta herida 
ciérrate boca"), saber pasar y luego 
segl.Úr. Su enseñanza mayor: la crítica 
de la crítica y la invención amorosa de 
otras realidades igualmente críticas. 

Hechas bien lm cuent~, su espíritu 
solar y la vi':'acidad 'de sus letras respira 
en muchos vivos, propios y extraños, 
amigos y adversarios. ¿No decía 
Cortázar que Octavio era una estrella 

· de mar y el ,sol caía sobre ~ máquina 
de escribir? "La estrella de mar sigue 
ahí, en la playa ... " Sus pasos vivos 
andan en otros vivos. La ºsentencia de 
Nietzsche ("Poesía de soledad y poesía 
de comunión", 1943) verdaderamente 
vivida: "No la vida etc;rna sino la eterna 
·vivacidad". Sus raíces de hombre están 
aquí, allá, y sus ramas sombrean la 
tierra. Por la sangre circula la savia. 
Gracias. Salud. Feliz cumpleaños 83. 
Espero cortar qon mis ojos los frutos 
de su ~o 84. Saludos a Marie José 
Tram.ini. Ot:r:a vez gracias. ¡ ga}ud, 
Octavio Sol! · 

Siempre fraternalmente. "¡Marzo, 
verde marea, cubre calles y plazas!" Y 
una estrella de mar nos somíe tirada de 
panza al sol. Si las diferencias no 
hacen enemistades, enriquecen la 
relación. ¡Salud, amigo! . 
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Ayuntamiento 

AIIEQ, elasunto 
de la residencia 

de Garrido Patrón 
El Secretario del Ayuntamiento, Edgardo 
Cabrera Delgado, dijo que "en el caso de 
Francisco Garrido Patrón, candidato del 
Partido Acción Nacional a la presidencia 
Municipal de Querétaro, sobre la certificación 
de temporalidad de su residencia", 
corresponde ahora definir a las autoridades 
electorales competentes. 
, Nuevamente fue cuestionado por las 
declaraciones de Felipe Urbiola Ledesma, 
coordinador general de la campaña electoral 
del candidato panista a la Presidencia 
Municipal de Querétaro, de que podría existir 
algún problema de registro por este asunto. 
El funcionario municipal dejó en claro que 
ellosmismosse crearon un problema al iniciar 
el trámite de la certificación en una 
subdelegación municipal, yno en la instancia 
que marca la ley, 

El Secretario municipal-Edgardo Cabrera, 
señaló que se ha atendido en general a todos 
los ciudaganos, en tiempo y fom1a como lo 
señalan las disposiciones legales y que 
precisa la atribución· par~ expedir las 
constancias de residencia a quienes hayan 
cumplido con su obligación de inscribirse en 
el padrón electoral en el tiempo señalado por 
la nonnatividad, y agregó que: 

El articulo 225 de la ley electoral, faculta a 
lossecretariosde los ayuntamientos a expedir 
constancia de residencia. · 
-Que el artículo 8 de la 1 ey electoral precisa 

que es obligación de los ciudadanos y 
residentes del estado, inscribirse en el padrón 
electoral. 
-El último parrafo del artícúlo 15 de esta 

ley, define que los residentes deben estar 
inscritos en el padrón electoral por lo menos 
6 .meses despues del establecimiento del 
ffilSlllO. 

Y en el caso concreto de Francisco Garrido 
Patron, para contender por un cargo de 
elección. popular al ayuntamiento de 
Querétaro, solo acredita a partir del año-de 
1994 tener su inscripcción electoral en el 
municipio, siendo indispensables 5 años de 
residenci~ anteriores al día de la elección. 

9MILM2PARA 
USO DEPORTIVO 

Por otra parte, con el fin de promover e 
incrementar el deporte entre la población de 
SantaRosaJáuregui, El Presidente Municipal 
Jesús Rodríguez y el Coordinador general de 
la Liga de Futbol de. Santa Rosa Jáuregui 
Rogelio Córdoba, finnaron un contrato, que 
concede el uso del terreno de una superficie 
mayor a los 9 mil metros cuadrados. · 
. Este contrato celebrado en las instalaciones 
de la asociación deportiva, el.alcalde Jesús 
Rodríguez· dijo que el compromiso del 
gobierno municipal se ha ido cumpliendo, 
sintetiza el diálogo, acercamiento y la unidad 
entre autoridad y sociedad, construyendo 
juntos a_ltemativas y oportunidades de 
desarrollo. · 

Por su parte el delegado de Santa Rosa - ·I' 
Jáuregui,LauroJiménez,recordóquedurante 
casi 42 año!! los deportistas de Santa Rosa 
buscaron ·espacios para la práctica de esta 
actividad, y hoy dijo, logramos encontrar en -
la administraciórt municipal, la respuesta pa-
ra la población deportiva, que durante mu
cho tiempo buscó para dar un impulso al 
deporte .. .EI presidente de la Liga del Futbol, 
Rogelio Córdoba, manifestó su compromiso 
de fortalecer y fomentar esta actividad entre 
las nuevas generaciones. 

R:rO::rlcs R::ü.Fear.oa; /V::J,ejc. . 
Querétaro endeudado 

En el presente sexenio los queretanos 
hemos experimentado y padecido las 
conveniencias y las inconveniencias de 
los trabajos de obra pública. Calles 
pavimentadas. trébQlesnuevos, edificios 
públicos nuevos o remodelados, central 
de autobuses nueva .. En apariencia todo 
esto tiene un beneficio a la sociedad, 
pero también un costo. 

Al término de la gestión de Mariano 
Palacios Alcocer (1985-1~91), hubo 
saldos favorables. Todo parece indicar 
que la administración Burgos Gafcía 
dejará una gran deuda. El estado de 
Querétaro es uno de los cinco estf¡dos 
más endeu~dos de la re úblicá ante la 
Federación. La causa principal es 
política-electoral. Querétar9. ~Uno de 
los últimos. bastiones priístas. Por lo 
cual, es de vital importancia para este 
partido conservar el control político, y la 
manera de lograrlo es mediante el gasto 
público. A veces esto~ convierte en 
una burla, ya que hacen gastos hasta 
para poner estatuas en lugares extraños. 

El problema que hubo~ cjue hay
es que en mucha8 ocasiones son los 
contrattstas los . que financían la obra 
con la promesa de pagarles a más tardar 
en un mes, el cual~ aiarga a tres, cuatro 
o hasta a seis meses, ya no siendo 
negocio para el constructor. F.stoacarrea 
un gran problema de c~eras vencidas 
en el estado con beneficios al partido en 
el poder. Lo que necesitamos ahora es 
un buen programa de saneamiento en 
las finanzas, ya que esto se puede 
convertir en una carga imposible de 
sostener. 

Sea quien sea el ganador de las 
próximasel~iones, tendrá que combatir 
con la deuda. Con ello no le será tanfácil 
repetir el método de convencer al 
electoradoporla vía gubernamental. Por 
cierto, parece ser que ya empezó la 
derrama económica electoral en 
Querétaro. V arios consejeros electorales 
estrenaron automóviles; no quiero ni 
imaginarme lo que va a pasar cuando 
comiencen las campañas. 

Cotizaciones al 25 de marzo de 1997 
' 

Indice de Precios y Cotizaciones : 
Anterior Actual 
3,809.28 3,837.46 

Cetes28días 21.70% 20.59% 

Dólar Ventanilla 7.98 7.93 

Liquidez Monetaria (saldo de billetes y 
monedas en circulación; en millones de 
pesos) · 

Semana pasada 

Esta semana 

77.348 

78,274 

~ación.- Fenómeno que ocurre en las 
economías referente al alza de precios en 
las mercancías y productos que se 
comercializan dentro de un lugar. Se 
mide en puntos porcentuales en un · 
período determinado y con un año base, 
el porcentaje indica el aumento 
(inflación) o la disminución (deflación) 
de los precios anteriores con los nuevos. 

1 · 

i 
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El Museo de la Ciudad 

Un espacio para vivir a Querétaro 
-. 

Entrevista con Antonio Loyola Vera, 
director del Museo de la Ciudad 

David Noyola 

lúcida reflexión sobre 
el concepto de lo que 
debería de ser un 
museo, a quién debe 
dirigirse su quehacer, 
cuál debe ser su papel 
dentro de la oferta y la 
demanda cultural de 
un~ ciudad que cada 
día que pasa ya no es 
la misma y, cuál es su 
concepto de un Museo 
de la Ciudad de 
Querétaro. 

En palr..bras de 
Antonio Loyola Vera, 
director del Museo de 
la Ciudad: 

El acelerado 
crecimiento de la 
ciudad de Santiago de 
Querétaro en los 
últ!mos años se ha visto acompañado, 
felizmente, de un aumento sustancial de 
la oferta cultural a la población. La 
instauración de nuevas universidades la 
llegada de instituciones como 'la 
Filarmónica de Querétaro, la Compañía 
Nasional de Danza, la Escuela de Laudería 
y otras, así como las diversas iniciativas 
públicas y privadas que han suscitado la 
creación de nuevos museos galerías 
casas de cultura, escuelas' de arte' 
librerías, espacios para la tertulia ciAes' 
teatros., son sólo algunos ejempl~s de I~ 
cantidad y variedad de las nuevas opciones 
que han enriquecido el panorama cultural 
·de .nuestra ciudad. Ambas, cantidad y · 
variedad, se deben, en buena parte, 
creemos, a la ausencia de un organismo 
rector o centralizador que uniforme las 
políticas de los distintos espacios 
culturales y/o dicte los lineamientos a 
seguir en el quehacer cultural. La 

.. 

a sus habitantes a la 
apropiac1on de 

. herramientas cultu
rales que los hagan 
capaces de entenderla 
y valorarla. Entre estas 
her,ra-mientas, los 
museos ocupan un 
lugar primordial; espa

" · cios privilegiados de la 
.. 

1 

identificación del 
• ' individuo con la me., .. "'I moria social, los 

. museosconfrecuencia· 
determinan - arbitraria
mente o no - los 
elementos que confor
man buena parte de la 
identidad de los 
pueblos. 

Ahora bien, este 
despliegue de la vida 

cultural en Q.uerétaro, ¿a qué sectores de 
la poblas;ión representa y beneficia? 
¿quiénes son sus destinatarios? ¿a qué 

' c..>ncepto de cultura corresponde? No se 
necesitan investigaciones y encuestas 
para darse cuenta de que las clases 
populares no asisten a conciertos, 
exposiciones, presentaciones de libros, 
etc. i;s un problema que tiene que ver, 
naturalmente, con -la disposición de· 
tiempo libre pero, en mayor medida, es 
un problemiJ.dé concepción de la cultura 
por parte de sus "hacedores". En general, 
se parte pe una concepción fuertemente 
'!3:1oritada _e,n I~ que lo cultivado se opone, 
et1~a y est1hst1camente, a lo inculto, que 
sena lo popular. La actividad cultural se 
hace desde la. "cultura cultivada": un saber 
de caráder"literario-artístico" proveniente 
de las humanidades de raíces greco-

• ··pluralidad que permite el hecho de que 
sean varios e independientes los 
organismos que producen la actividad 
cultural y toman las decisiones que la 
afectan, C?nstituye un signo seguro de 
salud ct:e este: refleja la complejidad y 
multiplicidad de la cultura en que estamos 
inmersos, evita la concentración de poder 
y . propicia la competencia y el 
consecuente mejoramiento de los 
servicios culturales. Este reciente 
movimiento, sin duda ·uno de los más 
vastos e importantes de la provicia 
mexicana, ha venido a sumarse al de 
sólidas instituciones y tradiciones de 
varios ~iglos de vida citadina queretan~. 

. latinás. Se trata de una cultura colocada 
por la jararquía cultural después de la 
cultura religiosa o nacional. vivida en el 
plano estético y no portadora de verdades 
imperiosas como las de la fe o la ciencia. 
Los productos que forman la oferta 
cultural, al menos en su sentido restrigido 
-las a~tividades organizadas por 
instituciones en distintos "espacios 
culturales"-, requieren para su apreciación 
un ~prendizaj_e más o menos largo, 
cualidades mas o menos sutiles para 
apropiarse de los códigos que enfran en 
juego. Las clases populares están 

" excluidas de antemano. 

Lo mas sorprendente de la vida cultural 
en Q~~rétaro no es, sin embargo, la 
_profus1on de la oferta, sino la calidad y 
volumen de la demanda; en un paí-s como 
el nuestro, en el que -inclusive en la 
capital- muchas actividades culturales 
.i;aptan escasamente la atención del 
público y tienen la función de llenar 

. informes y alimentar vanidades, Querétaro 
se precia de tener uno de los promedios 
más altos de asistencia a conciertos 
exposiciones, funciones de teatro etc '. 
de todo México. Uno de los factora~ má~ 
importantes entre los qÚe explican este 
admirable interés de la población en la 
vida cultural es,jndudablemente el hecho 
de habitar en un espacio urbano que 
constituye por sí mismo, en su unidad y 
en sus partes, un objeto histórico, artístico 

. y cultural de una complejidad que obliga 

Un proyecto cultural q1,.1e las incluyera 

__ /~ 
~ 

¡cierren las P.!l..~r~fil 

Estudiantes, maestros e INSEN: 
50% de descuento 

JUEVES: 2 X 1 ENTRADA: $ 25.00 

. ' 

. . . 

El rincón de los pecados 

El borracho 

Era un borracho que se bebió 
al mundo con hielos, agua y coca cola. 
También bebió cerveza, tequila, ron, 
aguardiente .. . 
Eso sí, nunca brandy, bebida para policías 

' y borrachos sin vocación. 
debería forzosamente Hace unos días el doctor, maldito, doctor, 
partir de un concept0>más le dijo al borracho que ~i no dejaba de beber · 
amplio de cultura, un se lo iba a cargar esa que ya conoces; pero le 
proyecto muy atento a- recomendó ot_ro vicio que le hiciera la vida 
las relaciones sutiles más /levadera. Que.escogiera. · 
entre los distintos Hace muchos años, este borracho había jurado 
l:;istemás que conforman vivir lo suficiente pero sin llegar 
la cultura de una ciudad: a anciano y sin morir de muerte natur~I. 
la , cultura de las Ya decidía qué vicio llevará hasta 
humanidades, aliemento el día de su muerte para cumplir su promesa: 
de la cultura cultivada; la beberá lágrimas de cocodrilo, ~ · 
cultura nacional, que · caldito femertino, de ese que mancha 
mantiene y exalta la 1 sábanas blancas 
identificación de la ¡ y aguas_·de mares lejanos . 

El coyote cojo 
nación; las culturas 
religiosas; las cultu'ras 1 

políticas; la cultura de 
masas, forjadora, L---------------------~ 
querámosla 0 no, de parte importante del sentimiento de rtenencia e 
sistema de valores, del ill,'laginario de un identificación; su objeto privilegiado será 
pueblo. · el patrimonio colectivo vivido y utilizado .. 

.El caso de los museos es muy El Museo de la Ciudad será un centro 
particular. lndepentiientemente de sus vivo de las manifestaciones culturales de 

·contenidos y orientaciones, los museos Santiago de Quelétaro en el sentido más 
gozan de un gran prestigio ante amplio posible. Pondrá una atención 
prácticamente todos los sectores especial en la labor y proyección de los 
sociales. Un objeto exhibido en un museo otros museos y las demás instituciones 
se inviste de una importancia comparable culturales, colaborando en proyectos 
a la de los-objetos sacros. Esto no quiere comunes siempre que sea posiblé: su 
decir que las clases populares frecuenten objeto los engloba y su proyecto celebra 
los museos, ni siquiera que los conozsan. su diversidad en la medida en que celebra 
Quiere decir que gozan de un valor ladiversidaddelaculturaurbanaqueretana; 
extraordinario -e injustificado quizás- en se exhibirá a sí mismo en cuanto 
el imaginario popular (y en el de los eAunciación, evitando convertirse 
demás sectores). · ingenuamente en mero escaparate de la 

Paradójicamente, esta sobrevaloración Historia o del presente, reflexionando 
. se convierte en un obstáculo, expresado sobre el escaparate mismo. En sus 
por Umberto Eco en los siguientes espacios convivirán, por ejemplo, una 
términos: ·~1 pi'1blico dese't disfrutar de la exposición dedicada a la vida 
experiencia excepcionai que constituye contemporánea en los conventos 
el haber visitado un lugar que contiene queretanos {en la que se exhiban, 
tantos bienes importantes y en el haber digamos, las reglas de las diferentes 
captado la visión del bien, práctica que a órdenes, los modos y sentido de su 
menudo excluye una contemplacjón disciplina, sus vestimentas, sus objetos 
verdadera y propia: eJ bien no se goza por de devoción, los frutos de su trabajo, Is 
aquello que expresaba y éxpresa, sino ámbitos de su oración ... ) con otra 
por el hecho de que viene etiquetado dedicada a la vida callejera de las bandas 
como precioso". Los museos queretanos urbanas (sus armas, sus "pintas", sus 
son un-perfecto ejemplo de este problema, "fachas", sus códigos de honor, su relación 
tan dados ellos a la Historia y el Arte con con las drogas, sus fetiches, su . 
mayúsculas; son también especialmente música ... ). "No se trata -en palabras de 
reaciones a la identificación popular, con Edgar Morin- de elevar el nivel cultural 
sus contenidos tan alejados de la vida de la población, se trata de elevar el nivel 
común y de los prQblemas concretos que de la palabra cultura". ¿Qué es un museo? 
plantea la cotidianidad. Además, acusan La respuesta a esta pregunta no es nada 
una inmovilidad extrema, sus espacios fácil, al menos en estos tiempos de crisis 
destinados a exposiciones temporales de la eoncepción museológica en todo el 
son mínimos y esto desalienta la mundo. Es como si el 'museo, 
frecuentación de los visitantes locales. repentinamente, hubiera dejado de ser 

La creación del Museo de la Ciudad obvio. La situación es bastante extraña: 
responde a la necesidad de superar este existe actualmente un boom de museos 
divorcio entre la comunidad y su pero cadavezesmenosclarocuáldebería 
patrimonio, partiendo de una concepción · ser sufunción, en qué consiste su utilidad 
mu~' amplia de ésts, una concepción que social. No nos faltan museos; lo que nos 
incluya objetos-y discursos excluidos del falta es el sentido del museo. La idea de 
"canon" cultural tanto como los coleccionar cosas para estar · en 
consagrados dentro del mismo. En su condiciones de encerrar un mundo en un 
denominación encontramos su vocación: espacio concreto, elaborando así una 
el_ Museo de la Ciudad se ocupará <le visión general del mundo, esunfenómeno 
todos los aspectos que son y han sido único, raro, · del Occidente. Desde el 
relevantes para la vida citadina en fodos renacimiento, los centros europeos se 
sus sectores y niveles; fomentará. una caracterizan por un anhelo, ~I parecer 
identificación creciente de la población insaciable, de coleccionar conservar 
con su proyecto y contenidos por medio registrar Y analizar las formas materiale~ 
dé su programa de exposiciones y de expresián de culturas ajenas. Pronto, 
actividades; auspici<;Uá su apropiación ese afán de acumulación se aplicó a la 
por parte de la comunidad a través de la herencia europea, culminando en el 
donaci?n de objetos, documentos, momento en que lo estados nacionales 
fotograf1as, etc. queformaránsucolección europeos comenzaron seriamente a 
permanente y brindarán a los donantes el exponer su propia historia. 



ffistorias de Ajedrez 

Poco se valoran las actividades 
~. que tienen que ver con el 

pensamiento y la razó~: Fidel Soto 

fidel Soto González, uno de los 
40 jugadores de más altq rating 
en el país, habla del ajedrez en 
México y Querétaro. En los 
últimos días de marzo habrá 
participado ' en el XLIII 
Campeonato Nacional dt: 
Ajedrez Internacional Abierto 
en el Cro\Mle Plaza en la ciudad 
deMéxico. · 

Pasión y gusto hablan de ese 
lenguaje escrito de triunf~s y 
victorias. Basta mirar los 
estantes, libros de expertos en 
aperturas; defensa5, finales, los 
que dicen de · 10 social , 
educativo, folletos, su historial 
de pasadas liaes. La información 
del ajedrez es el escenario, es el 
deporte~ciencia que enmarca la 
oficina, con sus piezas ya 
desarrolladas. Reloj , tablero, 
libros, amb ientan la 
investigación. ¿Es el medio 
juego? ¿está en red de mate o 
estudio tactico del concepto? El 
lo sabe, conoce ese mundo, el 
mundo del ajedrez. 

Fue en los 60s cuando Fidel 
Soto y el ajedrez se encont,raron. 
''Viendoaprensfí. FueenLaCasa 
de la Juventud. Luego 
competí en el ClubAlaméda y.en 
torneos universitarios ya en los 
años 70s"~ A distancia, califica 
al aj edre~ como "una disciplina 
muy extraordinaria, una de las 
actividades más importantes 
que he conocido en la vida". En 
este deporte-ciencia "hay 
emoción, entra tu personalidad, 
luchas contigo, te desarrolla8, 
pl~eas, piensas, y lo q•1e hagas 

•. depende de tus conocimientos 
-teóricos, tU actitud psicológica 
ytu voluntad de luchar. El ajedrez 
tiene que ver.con la memoria, en 
él la abstracción es lo más 
importante". 
- El factorpsiCólógico, ¿cómo 

influye en los partidos? 
- El ajedrez es también un 

juego . psicológico ·de 
enfrentamiento de 
personalidades, de resistencia, 
de actitud de lucha con plena 
disposición; de penetración en 
las esferas de la conciencia y 
también en el nivel 
subconciente, donde trabaja 
todo · lo que tu eres, en ese 
m.omento, lo vives en la partida 
eq un estado de abstracción, de 
pasión. 

La preparación implica varias 
e.osas: acondicionamientofisico 
para aguantar.sesiones de 8a12 
horas por día, durante una 
semana; en mi caSü lo que hago 
escorrei-,jugarfutbol,ejercicios 
de resp iración · para la 
oxigenación cerebral ~ estudio 
teoría y estrategia , tactica, 
teorías de aperturas, defensas, 
medio juego, fiñales; analizo . 
partidos; además" la alimenta
ción debe ser adecuada. 

Por José Sanchez Reséndiz 

en la vida de los seres humanos", 
pero no en el ajedrez, ·que es un 
juego racional que; sin embargo, 
se juega por placer. Considera 
que el ajedrez "es una gran 
pedagogía para enseñar a pensar 
a la gente, sobre todo a los niños". 
Pese a ello, advierte, no forma. 
p~e del sistema educativo por. 
vanas razones: 

1. los funcionarios que están en 
las áreas de educación no les 
.intéresa; 2. no conocen las 
virtudes del ajedrez; 3. existen 
una serie de deficiencias educa
tivas, por ejemplo, es más fácil 
que cualquier institución apoye 
a un boxeador,futbolii>ta, equipos 
de americano, y al ajedrez nada. 
Hay un desprecio por el ajedrez, 

en parte por la ingnorancia y 
porque la sociedad yalora mejor 

Por lo general, practica de 2 a 3 otras actividades; ejemplo, un 
horas . diarias. Lo ejercita en ·su , poeta o un literato. no tienen 
propia casa. " Y en un año participa mucho prestigio social, tiene más 
entre 3 y 4 torneos o compeonatos, aceptación un comercíante, un 
como el Campeonato Nacional, la industrial, pero ésto . no quiere 
Copa México Y el Torneo decir que sean mejores que el 
In_ternacional Carlos Torre de poeta: .. igual un ajedrecista; al 
Mérida. En Querétaro casi no hay futbolista se le da más impo~
torneos y en la ciudad sólo hay un . ~ cia . cuando es más dificil Ja 
lugar "donde se juega más o menos . preparación del ajedrecista que 
bien: la Cafetería del fondo".. la del futbolista. . 

Entre lasfigÜrasmásnotablé"°sdel Hay poca valO:ración a todas 
ajedrez menciona a Botvianik, aquellas actividade~ que tien~n 
Capabl~rica, Alhekin, Mijael Tal, que ver con el pensamiento y la 
Petrosian, Fischer, y los.de ahora, razón. En sistemas eductativos 
Larpov Y Karparov, todos en su de otros países, en tanto, se lleva 
momento mejores Y sus · el.'.ljedretcomomateriaov.tativa 
caractef. ísticas muy propias. ybelierespaldosocial. Alajedrez 
Algunos son -geniales en en México le Qcurre a lgo 
combinación por ejemplo, Mijael semejante al futbot "hay algunos 
Tal , estrategia Aleknine, Karpov, jugadores buenos, el problema 
Kasparov en juego universal , otros es que no tienen el apoyo 
genios. F ischer, Spasski; jugador eeonóinico, o si lo tienen es muy 
estraordinario,kornoi un luchador, pequeño". En Querétaro, desde 
defensa activa Petrosian. hace varios años, vive "un mal 

- ¿Tus mejores experiencias en momento, no hay apoyo econó-
dajedrez? ' mico", aunqut< tiene buenos 

- Hace6añosene!Campeonato jugadores. Un ejemplo: · ya 
Nacional de Puebla en la 4a o 5a desapareció la Casa del 
ronda jugué contra el .camP,eón Ajedrecista, y ésta es una de las 
nacional y después de una partida peores desgracias. Nó hay ·en 
complicada pude vencer al este momento proyectos 
campeón; que era considerado gubernamenta-les que lo 
como el número uno. Otra cuando impulsen. Ene! sexenio anterior, 
le gané al Campeón Nacional de por única vez en la' historia, sí los 
Guatemala hubo: se impulsó con espacio, 

Tengo muchas partidas donde he instructores, equipo, libros, 
ganado 'll buenos jugadores, o he mesas, relojes, becas, torneos 
sacado tablas. Otra satisfacción: nacionales, apoyo a jugadores 
he jugado con los mejores cuando - representaban a 
tableristas del país. Fuí invitado Querétaro. Lo que pasa es que en 
dos veces por la Federación México cuando se acaba un · 
Cubana de ajedrez. sexenio se acaban las cosas. y 
-¿Tu peor partida? vuelve a nacer México: · "Si en 
-He tenido varias, recuerdo una México hubiera una gran refor-

que perdí con la campeona nacional ma educativa debería contarse el 
deCuba, !'º entiendo cómo la perdí; · ajedrez como una de las materias 
después de 30 movimientos, yo porqueelajedrezenseñaarazonar 
tengoma.terial de ventaja, posición y a ser metódica y responsable a 
y ella está a punto de caérsele el la gente; es -una gran disciplina 
tiempo, le quedaban como cjnco que te da una ética aplicable a 
minutos,yo tengocomo mediahora cualquier campo de tu vida. El 
y pierdo la partida. fate ajedrecista · ajedrez fornía parte de ¡0 más 
queretano cuyo rating es de 2240, avanzado de la Civilización", 
considera que:: " la suerte interviene puntualiza i;:idel Soto. 
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Demandan mejoras en el programa de Diálisis 

Hay en el país 70 mil pacientes 
renales; la insuficiencia, 
sexta causa de<muerte 

Jesús Flores Lara·· 
4 La insuficiencia renal es la sexta 

· causa de muerte en el país, informó 
Daniel Uribe, presidente de la 
Asociación de Pacientes Renales 
de Querétaro, constituí da háce dos 
años, y que agrupa a la mayoría de 
los pacientes nefrópatas y sus 
familiares. En la entidad, indicó, 
existen 280 pacientes que llevan 
tratamiento en el IMSS--entre ellos 
20 adolescentes--, sin contar los 
que se .atienden en otras institu
·ciones públicas de salud y en 
sanatorios ·privados. · 

Esta agrupación cuenta con 
representación legal ante cualquier 
org~smo púb1ico y privado y se 
propone gestionar la mejora 
pennanente del programa de Diálisis 
(que es el tratamiento· a que se . 
someten los pacientes} en todas 
sus modalidades y gestioqar 
apoyos .para fomentar los progra
mas de trasplantes de riñón. Las 

En 94 se registrtll'on. •. 

- ¿Qué grupos han participado 
en Querétaro como observadores 
elect,orales ·. en las últimas 
elecciones? · 

-En las elecciones de l 94 
parti'?ipó Al ianza Cívica, el 
Movimiento para la Certidumbre 
(Moce), la Organización Nacional 
de Observadores electorales del 
Magisterio (Onoem), la Coparmex. 
el Colegio Nacional de Licenciados 
en Administración y. la · Comisión 

· Mexicana de Derechos Humanos. 
entre otros tantos ciudadanos y 
organizaciones . Todos ellos 
manifestaron su conformidad y 
satisfacción con el trabajo del IFE. 
Ahora, invitamos a la ciudadanía a 
que se acredite como observador 
electoral. · 

-¿Cuál ha sido la respuesta de 
los queretanos ante las conyoca:
torias para ser observador? 

. -En el 94 tuvimos una buena 
respuesta de aproximadamente 950 
observadores; si en Querétaro hay 
687 secciones, esto significó más 
de un observador Por cada sección. 
Ahora, en este año, no ha habido 
una respuesta ciudadana todavía. 
Desde el 23 de diciembre del año 
pasado que inició la ~onvocatoria 
con la instalación del Consejo Local 
algunos sólo se han acercado a 
preguntar: pero nada más. Quizá 
esté fallando el sistema de d·ifusión 
e información que para este fin se 
tiene designado, el cual tratará de 

razones por as q\Je nació esta 
asociación fueren la necesidad de 
contar con unacomuru~ciónformal 
con los funcionarios del IMSS para 
canalizar debidamente los 
pr <>hlemas en el cuidado, segui
miento y ¡ratamiento de los · 
enfermos, ya que "hay problemas 
de fa lt~ de medicamentos y 
materiales para el programa de 
Diálisis; Lo que repercute. en la . 
incidencia de peritonitis · de los 
paciént-es". 

La mesa-directiva está integrada 
por Daniel Urif?e.Pedraza, Camerino 
Vargas Vega,Ma. ElenaHernandez . 
Martínez y Josefina Guardado, 
quienes infotmaron que en su 
apoyo laempresaAir Bom Ex pre$, 
aportará un porcentaje económico 
para que se logren los· objetivos, 
como son captar a los 70 mil 
pacientes renales que existen en 
todo el país, para su debida atención. 

Vieu de la pág. J 
incrementar el IFE. 

Cuestionado acerca de rumores 
de fraudes electorales, el vocal 
aseguró que "el IFE, con su trabajo 
y con el paso del tiempo desde su 
creación en 1991, ha venido 
eliminando insinuaciones en cuanto 
a los. organismos electorales". 

-¿De dónde provienen en su 
mayoría estas insinuaciones? -

- No podemos decir que de tal o 
cual grupo. E» varias ocasjones · 
existen empresas que- se dedican a 
hacer sondeos o encuestas de corte 
electoral que generan ciert-a 
desconfianza en la ciudadanía. 
Aunque tomemos en cuenta que 
quien emite un juicio de este tipo 
realiza un trabajo serio y profesional, 
nos dejamos llevar por los 
resultados que arrojan las encues
tas. Para el Instituto Federal Elec
toral •. lo único que cuenta son los 
resultados de la votación. 

-¿Cree que co11 la . reciente 
encuesta realizada por la lNM se 
.haya generado una tendencia 
électoral hacia el PAN? · -

-Nosotros estamos pen.dientes 
de todo lo que se diga y se haga. El 
decir que logró una.tendencia no es 
correcto i:>ará nosotros. dado que 
nuestro principio es el de la 
imparcialidad. según lo marca el 
artículo 69 · del Cofipe. Ahora que 
las · campañas arranquen. los 
ciudadanos determ inarán cuál es la 
opción política más viable-. 
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Piden consideraciones a Cor~tt, 

Habitantes de San Pedro Ahuacatlán exigen 
baje .el. costo .por regular~áción de 'tierras 

226 habitantes de la comunidad de San Pedro 
Ahuacatlán se organizaron para quejarse por 
!Os altos costos de la tenencia de la tieffa y 
recurrieron a la Comisiónpara Ja Regularización 
de la Tenencia de la Tierra(Corett)en Querétaro. 
"Si tenemos un terr.eno de 400 m2 nos cobran' 

a 5 pesos el nietro y después de los 400 metros· 
nos cobran a 12.pesos el metro, por lo que un 
terreno equivale a 12ó 15mildepesos",expliGa 

el ejidatario Guadalupe Ibarra. Porello, buscan, 
con el apoyo del Partido de la RevoluGión 
Democrática, la reducción de esos costos. ~ 

"Nunca hemos dicho que no pagaremos al 
go0iemo,perolos226ejidatariosproponemos 

. dar una cooperación para que se'Jlos escriture 
con costos más económicos". El comité es 
encabezado por Pedro Vega, y prevé, en casü 
necesario, movilizarse ante lá CQrett en la capital 
y en Sa11 Juan del Río. (Lina M. Salinas l!'lores) 

Piedras en el camino 

·Los absurdos del 
PRD quer.etano 

i ,. 

A donJ'lsé, don César, don Armando, ql comité ejecuttvo ti1unii:ipal del PRD .. I! 

en Stm Juan del Río y a todo el perredisJa'auténtico de la entidad · , _ 

Por Juan Antonio Camacho . 

Comunrnente este servidor no escribe sobre " 
temas políticos, sjn embargó, en estos días nos 
ha atrapado una iriquietud, ganas 'de sobra en 
expresar-comunicar un sentir, hoy lo hacemos 
en esta columna--de aparición espontánea--
Piedras en el camino:dentrode las beneméritas 
e_á~as de El Nuevo Amanecer de Querétar.o. 
Qtié rñásse puede hacer, cuando la impotenci~ 
llace presa de uno, en esta situación socio
política ... ¿Irse a las extremos, radicalizarse, 
renunciar al sol azteca? ... 

-Después de todo lo que ha sucedido en la 
dirección e$.tatal de'! Partido de la Revolución 
Democrátic~ en los últimos SO días o más bien, 
partiendo desde el entendido en que se eligiría 
a uno de los tres precandidatos externos como 
nuestro abanderado a la guhematura del estado 
- los 3 muy respetable!t-'- y saber en que ha 
desembocado todo esto, mismo accionar, · 
señalándolo como "UN ABSURDO DE 
ABSURDOS" que le lleva a uno a tomar .la 

· decisión de no .paiticipar en ningún acto de 
campaña, ni ha1>er proselitismo alguno en Jos 
tres niveles, nacional, estatal y municipal. , 
~ conciencia partidista tiene principios y 

. valores ... ¡Lástima de nuestr~ gran avance -en 
otras entidades!. .. En Querétaro somos como 

· su Fut~bol, el profe_sional: una vergüenza. El 
PRO no merece ese tipo de dirigentes-aparte . 
quedán 2-3 excepcione&- que ·tanto daño le 
han hecho al PRO en las últimas fochas y 
momentos claves. A sabiendas de fodo lo que 
nos ha costado edificar al partido, ser parte de 
este DUELE, DUELE MUCHO tomar una 
decisión de esta índole. 

Pero es mi respuesta a la incongruencia y la 
. mentira, a los intereses pt¡rsonales y de grupo, 
a esa falta de atención que mínimo les merecían 
quienesdecidieroi:i participar como cándidatos 
externos bajo ñuesti:as siglas ... Ahora entiendo 
adonTomásMojarrocuandoseñala"Cuidado, 
en el PROh~y algunas gentes que tienen un pie 

en el partido·y el otro dentro del aparato del 
gobierno o sistema; mucho cuidado" ... Qué 
mala onda, lo hecho esta consumado. ¿O habrá 
otro.cambio de última hora? ¿Cuál va a ser el 
resultado de este grave proceder en la dirección 
estatal? ... y pensar que el SOL AZTECA es el 
futuro de México, políticamente hablando. ¡Si 
somos el futuro en la vida política de esta gran 
nación! ... ¡Queiró~co! 

· ampanarios en una _tar e mosta7.a. 
)foto de Jesús Flores Lara 

1 

! 
1 " 

i 

100°/o 
playero 
exótico 

arqueológico 
Doce días inolvi!iables (del 18 al 30 · 
de julio) Mundo Maya, Caribe 
mexicano y lugares dé inigualable 
belleza natural (Cancún, Xcaret, 
Palenque, Cd. del Carmen, Mérida, 
Isla Muj~~j; Cenotes, .. ) 

Apresúrese, reserve antes del 9 de 
junio al 15-60-73 con el Profr. Abel 
Blanco. · · 

Cumplimos 15 años, ¡gracias a . 
usted! 

¡Selva, ríOs, mar y marimba lo 
esperan! · 
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